
пролетарии Ш х стран, соеОиняйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВГА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 ДЕКАБРЯ 1937 ГОДА к:. 207 (20207: Цена О коп.

ПЕРЕД НОВЫМИ 
РУБЕЖАМИ

— Создана важная пред
посылка успеха, — отметил 
начальник объединения
^'Томлеспром» В. Н. Шу
тов. — Запас хлыстов со
ставляет 1,7 миллиона ку
бометров, что на 100 с 
лишним тысяч больше про
шлогоднего уровня. По гра
фику выполняется комплекс 
по1дготовительных работ, 
обеспечим плановую расста
новку техники. Ослабленное 
звено —- лесовозный тран
спорт. Большую помощь в 
вывозке древесины должны 
оказать водители вспомога
тельных предпоиятий и ор
ганизаций «Томлеспрома»; 
КМТС, лесотехшколы, Аси- 
новского ТРЗ. Томского 
РМЗ и других. Лесозагото
вители надеются, что пло
дотворным останется содру- 

V жество с «Томскавтотран- 
сом», водители которого да
ли слово вывезти 435 тысяч 
кубометров хлыстов.

Передовые коллективы де
лают ставку на многосмен
ный режим работы, на про
грессивные формы и методы 
труда. По единому наря
ду, в две смены, а если 
над|о — в три, трудатся 
разделочники Комсомольско
го ЛПХ. Бригадир леспром
хоза А. И. Капышев под
черкнул, что это и позволи
ло возглавляемому им кол
лективу досрочно выпол
нить двухлетний план. С 
интересом слушали собрав
шиеся директора Аргат-Юль- 
ского ЛПХ И. П. Тарабри- 
на, рассказавшего о внедре- 
НИИ многосменки на валке и 

J  трелевке древесины. По ко
нечному результату оцени
вают свои усилия коллекти
вы сквозных лесозаготови
тельных комплексов делега
та XXVII съезда КПСС 
Ю. К. Ушакова и кавалера 
трех орденов Трудовой Сла
вы Л. П. Салькова с Кар- 
гасокского Л ПК, освоен 
бригадный подряд - на мно
гих предприятиях.

Успех борьбы будут ре
шать люди, сказал в своем 
выступлении секретарь об
кома КПСС М. С. Козы
рев. Поэтому нужно дове
сти до сознания каждого 
рабочего и руководителя 
важность и ответственность 
предстоящей работы. Пар
тийным комитетам следу
ет поставить дело так, что
бы каждый работник леса 
знал, какой он должен вне
сти вклад в решение общей 
задачи.

Архиважно не допустить 
раскачки. Намеченные гра
фики по всем фазам долж- 

I ны выполняться с первых 
дней января, а для этого 
надо выходить на них не 
позднее последней декабрь
ской декады. Такое требо
вание относится не только 
к «Томлеспрому», но и к 
подразделениям топливной, 
местной промышленности, 
лесного хозяйства. Не откла-
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и  в докладе заместителя
министра Минлесбумпрома 
СССР Н. С. Савченко, и в
выступлениях участников 
собрания ставилась двуеди
ная задача» В условиях 
нового х о з я й с т в е н н о -  
го механизма предстоит до
стигнуть на старте года вы
соких рубежей по вывозке 
хлыстов и производству 
круглых лесоматериалов. За 
четыре месяца, к 1 мая, 
намечается доставить на 
нижние склады 4.078 ты
сяч кубометров древесины, 
(62,7 процента от годового 
плана), а круглых лесома
териалов произвести 2.071 
тысячу жубометров. Рубе
жи приближающейся зим
ней страды значительно вы
ше прошлогодних. Это и 
понятн<  ̂ по мнению уча-< 
стников собрания, новый 
хозяйственный механизм мо
жет себя проявить только 
при напряженной работе кол- 

у  лективов,
Готовы ли к ней лесоза

готовители?

дывая, должны iipopaootaib 
свои вопросы предприятия 
автомобильного и железно
дорожного транспорта, уп
равление Госкомнефтепро- 
дуктов, Томсклесурс и т. д.

Не все благополучно с 
подготовкой к ударной стра
де. Кое-где, например, не
достаточно организована ра
бота с кадрами ведущих 
профессий. Остра нехватка 
водителей лесовозов в Ор
ловском леспромхозе, а

,ipC‘UCCiiHbl. ont.4..iic'аСЛЫ
деленные темил; росла иро- 
изводительнос.ти труда и 
комплексной выработки. Ле- 
сцзаготовители рассчитыва
ют досрочно справиться с 
двухлетним планом по ве
дущим показателям.

Тем не менее «Томлес- 
пром» находится в тяже
лейшем финансовом поло
жении. Неплатежи состав
ляют 32 миллиона рублей, 
недостаток оборотных

OpeXOBCKHii пример ;lain 
, дит и па другую мысль 

(2лабо действует экономи
ческая служба предприя
тия, не владеют экономичес- 
1кими вопросами руководи^ 
тели среднего звена. Зна
чит, надо' учить кадры уме
лому ведению дела, а тут 
требуется и вмешательство 
объединения, и кардиналь
ное улучшение экономичес
кой учебы. Она должна ох
ватывать всех—от рабочего

го сосгана для Отправки. 
Нужны и спс-циа.льно обору
дованные вагоны - щепово- 
зы. Томскому подотделу 
Кемеровской железной доро
ги следовало бы активнее 
решать проблемы, связан
ные с доставкой -лесных 
грузО'В.

ИНИЦИАТИВУ 
И О П Ы Т-  

ПЕРЕСТРОЙКЕ

ПЕРЕСТРОЙКА 
УЧИТ ВИДЕТЬ 
ПЕРСПЕКТИВУ

Ч

С собрания областною пар1пийнО'ХОзя.йст^енного 
актива работников лесной промышленности

задания по их подготовке 
выполняются лишь на чет
верть. Срывы на погрузке 
леса возможны в Бргайском 
ЛПХ и на Ореховском ОЛК; 
здесь мало операторов. Де
фицит машинистов валочных 
машин дает о себе знать в 
Новотегульдетском и Ер- 
гайском леспромхозах. Ас- 
лановцы вновь плохо гото
вятся к приему городских 
водителей. Многие неуряди
цы в организации труда 
устранить еще непоздно, 
и надо это делать без про
волочки.

Забота о людях выдви
гается на первый план.
Учреждениям кульцуры, 
здравоохранения, бытового 
и торгового обслуживания, 
общественного питания пред
стоит изменить порядок ра
боты так. чтобы он был
удобен для лесозаготовите
лей, приблизить обслужи
вание к рабочим местам, 
сделать' нормой круглосуточ
ное горячее питание на ле
сных делянах.

Центр всей организатор
ской и политической рабо
ты надо перенести в кол
лективы бригад, комплек
сов, Ключевые операции 
должны быть доверены ком
мунистам, следует активизи
ровать работу партийных и 
партийно - комсомольских 
групп. Проведение «дня ле̂  
созаготовителя» каждую не
делю, ежесуточное подведе
ние итогов социалистическо
го соревнования в бригадах, 
звеньях и экипажах, чет
кая направленность работы 
средств массовой информа
ции — все это незамедли
тельно должно быть взято 
на вооружение каждым гор-- 
комом и райкомом партии, 
каждым партийным комите
том.

Сейчас в парторганиза
циях проводятся собрания 
коммунистов с отчетами вы
борных органов о руковод
стве ходом перестройки. Вы
сокую требовательность и 
взыскательность этих соб(- 
раний надо перенести на 
организаторскую работу по 
достижению намеченных ру
бежей в лесной промыш
ленности.

ЛИЦОМ
к ХОЗРАСЧЕТУ!

с  1 января 1988 года 
вступает в силу Закон 
СССР о государственном 
предприятии (объединении). 
Готовность коллективов лес
промхозов и лесопромыш
ленных комбинатов к рабо
те в новых условиях одно
значно не оценишь. С одной 
стороны, значительно пе
ревыполняются задания по 
вывозке леса, сверх плана 
выпущено более полумил
лиона кубометров делов(ой

средств превысил 8 миллио
нов, по, Штрафным санкци
ям пришлось выплатить свы
ше 6 миллионов рублей. 
Ясно, что в условиях само
финансирования, когда пред
приятиям самостоятельно 
придется зарабатывать сред
ства на жизнь, объединению 
будет нелегко.

Среди причин неустойчи
вого экономического состоя
ния «Томлеспрома» можно 
назвать изъяны в планиро
вании, материально-техниче
ском снабжении. Претензии 
к Минлесбумпрому СССР, 
высказанные участниками 
собрания, тут справедливы. 
Однако нельзя не принять 
во внимание и другое. За 
пятилетку выпуск товарной 
продукции должен возрасти 
на 16 процентов почти при 
неизменных объемах лесо
заготовок. С каждого кубо
метра надо' взять продукции 
на 48 рублей—на 6 рублей 
больше, чем прежде. Внеш
не вроде все благополучно, 
за два года производство 
товарной возрастет про'цен- 
тов на восемь. Но ведь это 
за счет увеличения объе
мов вывозки. Где же новые 
цехи по деревообработке и 
малоотходные технологии? 
Где сверхплановая прибыль 
и ускоренное решение за 
счет ее социальных проблем 
в лесной отрасли? (О слож
ной ситуации с жильем и 
объектами соцкультбыта го
ворили первый секретарь 
Каргасокского райкома 
КПСС В. А. Луков, дирек
тор Белоярского ЛПК Ю, Н. 
Гуменюк, председатель проф
кома Томского ЛПК А. Ф . 
Садаков). Пока это лишь в 
наметках у руководителей 
объединения. Подобная кри
тика в их адрес раздается 
не впервые, однако пере
страиваются они медленно. 
В развитии деревообработ
ки не чувствуется, к сожале
нию, помощи Минлесбумпро
ма СССР.
' При полном переходе на 
коллективный подряд резко 
повышается роль грамотной 
организации труда, внутри- 
'хозяйственного хозрасчета]. 
Отлично понимает это ди
ректор Чулымского ЛПХ 
П. Я. Федоров. Он давно 
внедряет хозрасчет в низо
вых подразделениях, при 
заключении договоров стре
мится учесть проблему се- 
зоиности. А вот другой при
мер. Лесозаготовительный 
комплекс В. Ф. Скуркова с 
Ореховского ОЛК объемы Да
ет приличные. Но поинтере
суйтесь у трактористов, сколь
ко они сэкономили горюче
го и троса за месяц, — не 
ответят толком. Тщательно
го учета материалов не ве
дется. премия за экономию 
не начисляется. Люди, выхо
дит, не заинтересованы в 
бережливости.

до директора. Ибо хозрас
чет ошибок не простит ни
кому.

ГЛАВНЫЕ ТОЧКИ 
РИСКА

Одну из главных точек 
«риска» для лесозаготови
телей в новых условиях 
хозяйствования обнажила 
беседа за «круглым сто
лом» накануне собрания ак
тива.

Когда слово предоставнлн 
директору Асиновского ЛПК 
А. А. Чеперегину, он под
черкнул, что госзаказ не 
■обеспечен достаточными 
фондами по пиловочнику. 
•Дефицит этого сортимен
та—в пределах 30 тысяч 
•кубометров. Беда в том, 
«что объединение не ,хчло 
•отходы от раскряжевки.' Ру
ководитель поставил вопрос 
и об увеличении фондов на 
собственную продукцию 
•деревообработки. Тут про
речет на 40 тысяч кубомет- 
•ров пиломатериалов. Не 
•восполни их «Томлес- 
•пром»—предприятие поне
сет убытки.
• — Изменится ли норма
тив начисления заработной 
•платы на прирост продук
ции?—спросил директор 
•Белоярского ЛПК Ю. Н. 
•Гуменюк.

— А какой у вас норма
тив?— поинтересовался за
меститель министра Н. С. 
■Савченко.
■ — Мы его еще не получи
ли:..
• Да. белоярцам мы 
■норматив долго не отправ
ляли, — начала объяснять 
■начальник планово-эконо
мического отдела «Томлес
прома» М. Т. Баляс,— Тут 
есть проблема...
■ Объясняй не объясняй, а 
просчеты в планировании, 
заминки с ним дорого обхо
дятся коллективам пред
приятий. Сегбдня им нун£но 
Досконально просчитать 
свои шаги на ближайшие 
месяцы, заглянуть на год- 
два вперед. Как же это 
сделать, если норматив по
ступает в последний мо
мент?

Важным звеном лесного 
конвейера стали железнодо
рожные перевозки. На Том
ский и Асиновский комбина
ты по широкой колее по
ступают хлысты, в вагоны 
МПС отгружаются сорти
менты. Немалые задержки, 
О'днако, приходится испыты
вать с подачей хлыстовозов, 
и как следствие коллекти
вы ' лесопильщиков работа
ют с перебоями. В марте 
текущего года некоторые 
прирельсовые нижние скла
ды были буквальнно завале- ' 
ны разделанной древеси- 
н-ой: недоставало подвнжно-

' Белоярский лесопромыш
ленный комбинат терпит 
•миллионные убытки из-за 
!необоснованных отчислений 
в пользу лесосбыта. В свое 
•время этому предприятию 
•планировалась только от
грузка хлыстов в Асино и 
■Томск. Теперь же белояр- 
•цы отправляют потребите
лям; и разделенный лес. Од
нако это никем не учтено 
•при расчетах за перевозки.
• — Пора наконец 'Испра
вить ошибку, — сказал с 
трибуны собрания директор 
(предприятия Ю. Н. Гуме* 
■нюк. —Но у меня еще пред
ложения. Не хватает площа
док для укладки хлыстов, и 
■мы вынуждены брать при- 
•плавленную древесину с 
двойными затратами. Нын- 
■че потеряли на, этом более 
240 тысяч рублей; Объеди
нению надо " решить нако
нец вопрос с «привязкой» 
недорогой технологии. Или 
■такой факт. На строитель
ство дорог комбинат пере
числил подрядной ПМК 
около двух с половиной 
миллионов рублей. Хозспо
собом можно проложить 
■трасс в полтора - два раза 
(больше. Помогите только 
приобрести дорожную тех
нику...

Не только деловой почин 
■может стать основой ус
пешной экономической де
ятельности любого лес
промхоза. В этом убедило 
всех выступление Ъервого 
секретаря Каргасокского* рай
кома КПСС В. А. Лукова. 
■Он подробно рассказал о 
работе сквозных лесозагото
вительных комплексов.
Становление их шло под 
контролем партийных коми
тетов, и теперь пять кол
лективов дают весомую вы
работку. Не сразу набрали 
они обороты. Постепенно 
накапливался опыт кругло
суточного использования 
агрегатных машин, совер
шенствовалась система уче
та труда (каргасокцы нача
ли широко применять так 
(называемый коэффициент 
■эффективности при оценке 
■трудового вклада рабочих). 
(Развернулось соревнование 
■на призы знатных лесозаго
товителей района. Работа 
•многочисленных коллекти
вов на конечный результат 
стала хорошей школой, су
щественно облегчает введе
ние полного хозрасчета.
' Почему бы не учесть эту 
'практику? Она послужит пе- 
(ре^тройке. Распространяет- 
Ця же она в «Томлеспроме» 
Пока слабо.

Надо скрупулезно накап
ливать и  ̂ опыт партийных 
организаций по руководству 
ходом перестройки в лесной 
отрасли. Там, где комму
нисты должным образом 
контролируют внедрение 
коллективного подряда, эко
номический всеобуч, рацио
нальное использование
техники и материалов, но
вый хозяйственный меха
низм «включается» без 
особых осложнений. Глав
ное, чего нужно добиться 
сегодня партийным органи
зациям,—чтобы каждый ра
ботник осознал происходя
щие перемены, не остался 
сторонним наблюдателем, а 
был их активным участни
ком.

. На собрании приняты обя
зательства работников от
расли на 1988 год.

На собрании выступил за
меститель заведующего От
делом строительства ЦК 
КПСС и. П. Дятлов.

В работе собрания акти
ва принял участие первый 
секретарь обкома КПСС 
В, И, Зоркальцев,

Александровский район (секретарь гор
кома КПСС л . Н. Влесков, председатель 
райисполкома Ю. В. Битко, председа
тель райкома профсоюза работников аг
ропромышленного комплекса М. А. Сели
ванов, секретарь горкома ВЛКСМ Б. Н.
Абросимов):

Кожевниковскнй район (секретарь рай
кома КПСС в, и. Певнев, председатель 
райисполкома Н. М. Белоусов, председа
тель райкома профсоюза работников аг
ропромышленного комплекса А. Т. Фаде
ев, секретарь райкома ВЛКСМ В. В. Лу
нев);

Каргасокскнй район ((секретарь рай
кома КПСС в. А. Луков, председатель 
райисполкома А. А. Щедрин, председа
тель райкома профсоюза работников аг
ропромышленного комплекса А. И. Жу
равлев, секретарь райкома ВЛКСМ С. Г. 
Терещенко).

Признаны победителями социалистиче
ского соревнования и награждены Почет
ной грамотой обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ с 
вручением денежной премии: 

совхоз «Назинский» Александровского 
района (директор А. П. Жданов, секре
тарь партбюро Ф. А. Горст, председатель 
профкома А. А. Шандра, секретарь ко
митета ВЛКСМ Л. А. Дитрих): 

колхоз имени Кирова Зырянского райо
на (председатель А. Д. Мативосов, секре
тарь парткома В. П. Князев, председатель 
профкома В. 3. Князев, секретарь коми
тета ВЛКСМ Г. А. Власова):

ОПХ имени Б. Н. Сидоренко Томского 
района (директор В. И. Анчарук, секре
тарь парткома А. М. Новиков, председа
тель профкома И. В. Воробьев, секретарь 
комитета ВЛКСМ С. А. Рындин):

Ф Л А Г
Т Р У Д О В О Й

С Л А В Ы
ПОДНЯТ в ЧЕСТЬ 

ПОБЕДИТЕЛЕН 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 

СОРЕВНОВАНИЯ 
НА ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

совхоз «Родина» Томского района (ди
ректор В. Ю, Брок, секретарь парткома 
В, Ю. Малков, председатель профкома 
А, И. Бергман, секретарь комитета ВЛКСМ 
Т. Ф. Лещинская):

Бюро обкома КПСС, исполком областно
го Совета народных депутатов, президиум 
облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ от
мечают, что труженики села под руковод
ствам партийных, советских, профсоюз
ных и комсомольских организаций с боль
шой помощью рабочих, служащих и сту
дентов городов, промышленных предприя
тий и организаций успешно провели за
готовку кормов.

Благодаря своевременному началу кор
мозаготовительной кампании, внедрению 
прогрессивных технологий й  бригадного 
подряда по области на условную голову 
крупного рогатого скота заготовлено гру
бых и сочных кормов по 25,1 центнера 
кормовых единиц, что больше прошлого 
года на 3 центнера. Больше в текущем 
году заготовлено высококачественных кор
мов. Наибольшее количество классных 
■кормов имеют совхозы Александровско
го, Каргасокского и Кожевннковского рай
онов, заготовившие их по 28, 21, 14 
центнеров кормовых единиц на условную 
голову скота.

Вместе с тем в ряде районов не осуще
ствлялся постоянный контроль за ссюлю- 
дением технологии заготовки кормов. В 
результате 4 3 —62 процента проверенно
го сенажа в Кривошеинском, Чаинском, 
Молчановском районах по качеству соот
ветствуют только силосу. Более четверти 
исследованного силоса оказалось некласс
ным в Колпашевском, Бакчарском и Ше- 
гарском районах. Значительное количест
во неклассных сена и травяной муки име
ют Верхнекетский. Асиновский, Зырян
ский и Шегарский районы.

Признаны победитедямн соцнаднстнче- 
ского соревнования и награждены Почет
ной грамотой обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ:

совхоз «Вперед» Шегарского района (ди
ректор В. Н. |Разуваев, секретарь парт
бюро А. А. Харитонов, председатель 
профкома Т. Н. Моисеева, секретарь ко
митета ВЛКСМ А. И. Калинин);

совхоз «Белостокский» КривоШеинского 
района (директор О. В. Худокормов, се
кретарь парткома А. А. Привалов, пред
седатель профкома Ю. В. Севастьянов, 
секретарь комитета ВЛКСМ В. И. Кон
стантинова):

совхоз «Инкинский» Колпашевского 
района (директор В. И. Медведев, секре
тарь партбюро М. В. Тихонов, председа
тель профкома А. П. Бронникова, секре
тарь комитета ВЛКСМ С. Н. Промытки- 
на):

совхоз «Зайцевский» Кожевниковского 
района (директор Д. С. Казаков, секре
тарь партбюро Г. И. Харис, .председатель 
профкома Р. М. Кашапов, секретарь ко
митета ВЛКСМ Т. Е. Семенова): 

совхоз «Сибирь» Вакчарского района (ди
ректор В. П. Лысых, секретарь партбюро 
М. Д. Суднев, председатель профкома 
Н. И. Сизов, секретарь комитета ВЛКСМ 
В. К. Крюков):

совхоз «Заветы Ильича» Вакчарского 
района (директор А. П. Балобанов, секре
тарь парткома В. И. Лысаков, председа
тель профкома А. М. Тропин, секретарь 
комитета ВЛКСМ М. А. Корепанов);

совхоз «Заветы Ленина» Кожевников- 
ского района (директор А. А. Степанюк, 
секретарь парткома В. В. Макеев, пред
седатель профкома Ю. М. Марков, секре
тарь комитета ВЛКСМ Е. А. Волкова):

совхоз «Путь Ленина» Парабельского 
района (директор Г. А. Яковлев, секре
тарь партбюро А. С. Киселев, председа
тель профкома И. И. Малинин, секретарь 
комитета ВЛКСМ Н. В. Пупенко);

совхоз имени Кирова Асиновского рай
она (директор А. В. Филиппов, зам. се
кретаря парткома Г. А. Галанов, секре
тарь комитета ВЛКСМ Л. М. Воробь
ев);

совхоз «Молчановский» Молчановокого 
района (директор Ф. Ф. Моисеев, секре
тарь парткома И. В. Якунин, председа
тель профкома В. А. Берг, секретарь ко
митета ВЛКСМ Т. П. Садковская);

подсобное сельское хозяйство производ
ственного объединения «Полюс» (дирек
тор В. В. Непомнящих, секретарь парт
кома Н. С. Сутулов, председатель проф
кома Ю. Н. Осипенко).

Признаны победителями социалистиче
ского соревнования и награждены Почет
ной грамотой обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ с вру
чением денежной премии коллективы по 
производству витаминной травяной муки: 

птицефабрики «Томская» Томского рай
она, (АВМ-1,5, звеньевой Н. П. Гему- 
сов):

птицефабрики «Туганская» Томского 
района (АВМ-1,5, звеньевой П. И. Тума- 
реев);

совхоза «Пойменный» Томского района 
(АВМ-1,5, звеньевой В. В. Шишкин): 

совхоза «Александровский» Александ
ровского района (АВМ-0,65, звеньевой 
А. И. Непочатов):
■ совхоза «Каргинскнй» Каргасокского рай

она (АВМ-0,65, звеньевой В. И. Аболемов);
колхоза «Сибиряк» Зырянского района 

(АВМ-0,65, звеньевой В. В. Регузов);
совхоза имени 60-летия Союза ССР Ча- 

инского района (АВМ-0,65, звеньевой В. И. 
Брижатый):

совхоза «Колпашевский» Колпашевского 
района (АВМ-0,65, звеньевой А. А. Ро- 
диков):

совхоза «Галкинскнй» Вакчарского района 
(АВМ-0,65, звеньевой А. А. Овчинников):

совхоза «Смена» Кожевниковского райо
на (АВМ-0,65, звеньевой А. В. Попелло).

И д е т  с в е р х п л а н о в а я

п р о д у к ц и я
< Согласно годовым планам, сельхозпред- 
•приятия области должны были реали
зовать 262 мнл;1иона штук яиц и 60 тысяч 
тонн мяса. Продано больше этого: янц—на 
4  миллиона штук, мяса—на тысячу тонн. 
■До конца года дополнительно к плану бу
дет реализовано около 17 миллионов штук 
-яиц и 3 тысячи тонн мяса.
« Поскольку успех выполнения плана по 
продаже яиц определяется в основном ра
ботой объединения «Томское», то мы по
просили его генерального директора 
J L  Л. САВЕЛЬЕВА прокомментировать 
•этот факт.

— Наше объединение,— сказал Леонид 
Леонидович,—справилось «а годовым пла
ном 9 декабря. Счйтаю, что в основе это- 
то — хозрасчет и золотые руки наших 
•птичниц... Возросли не только объемы 
производства продукции, но и продуктив- 
•ность птиц. Очень существенно снизилась 
•себестоимость. Если год назад тысяча 
•штук яиц обходилась в 53 рубля, то те
перь—в 48. А к концу года мы выйдем на

себестоимость в 46 рублей. Все это даст 
фабрике более 5 миллионов прибыли, то 
•есть мы в силах работать в условиях само
финансирования.

Прибыль сейчас приносит даже то, 
что раньше шло в отходы. НаприМер, мы 
немало теряли, когда не знали, куда деть 
«так называемый «тек», то есть битые, с 
•трещинами яйца. Стали налаживать произ- 
•водство из него яичного порошка. Но все 
боялись: найдет ли этот порошок потреби
теля? А теперь видим; дело обернулось 
так, ч ^  этого порошка просто не хвата
ет. Он идет на производство майонеза, 
его требуют работники пищевой промыш
ленности для изготовления варвШ1ков и 
другой вкусной продукции. Нынче этого 
порошка Томская фабрика произведет 
■около 40 тонн, а уже в будущем году на
до 150 тонн. 'На повеотке дня также про
изводство на месте колбасы, копченостей, 
консервов, Наши перспективы — s  полной 
■переработке всего, что производит фабри
ка.

К Л У Б Ы  Ж Д У Т  Г О С Т Е Й
Два новых клуба на селе 

готовы распахнуть двери и 
принять первых посетите
лей.

Один очаг культуры го
тов к сдаче в эксплуатацию 

• в селе Ягодном Асиновско
го района, другой — в Бо-

, гословке Зырянского. Зри
тельный зал каждого из 
этих Домов культуры рас
считан на 300 мест. Пре
дусмотрены комнаты для 
кружковой работы. Здания, 
построенные из кирпича, от
личает тщательно выполнен
ная отделка.

Дома культуры построены 
объединением «Агропром- 
строй». Начальники; Асинов- 
ской передвижной механизи
рованной колонны — А. И. 
Шарыпов, Зырянской ПМК 
— А. И. Яковлев.

Е. АЛЕКСАНДРОВ.
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Партийная жизнь: отчеты о перестройке
— Теперь я пойду выступать! — прозвучало с задних 

рядов, на трибуну, не дожидаясь, пока председатель со
брания даст ей слово, вышла женщина. Это была Мария 
Александровна. Гилева, бригадир тепличниц из совхоза 
«Томич», член партбюро объединения «Томскплодоовощ- 
пром». Судя по всему, у нее крепко наболецо на душе, н 
она — без рреднсловнй — выплеснула эту боль в зал, где 
собрались коммунисты объединения, чтобы обсудить от
чет партбюро о руководстве перестройкой.. Свой голос 
она подала еще раньше, с места. Едва умолк доклад
чик-секретарь партбюро В. В. Столяров,—она спроси
ла: почему почти год бюро оставалось в половинном сос

таве, «е было ни довыборов, ни выборов? Не получив 
вразумительного ответа, сама взяла слово.

плохо следил за соблюдени
ем температурного режима 
в теплицах. Я вам прямо, 
Александр Тимофеевич, го
ворю, как коммунист комму
нисту: обижаться надо толь
ко на себя.

И тут попросил слова ин
структор Советского райко
ма партии Ю. Б. Осокин:

— Вы отходите от темы,
■ — упрекнул он коммунис
тов. — Надо оценивать ра
боту партбюро по руковод-

■щий итог таков: 13 — за 
«плохо», 27 — за «слабо». 
■Куда делось еще по край
ней мере 10 человек, неиз
вестно, поскольку «воздер- 
жав*ихвя» не было...

Но Столяров был дово
лен и таким итогом: «Все- 
таки положительная оценка 
победила...». И доказывал, 
что он как секретарь не без
дельничал. Осенью, напри
мер, По своей инициативе 
помогал собирать картошку.

‘ — как партбюро руково
дило перестройкой? — про
должала Гилева. — Я ду
маю, что никак... Да это и 
из доклада видно. Первый 
год мы еще немного щеве- 
лились, но и то собирались 
■чаще для того, чтобы обсу
дить Бергера и срывы в ра
боте руководимого им гор- 
плодоовощторга. Был ли у 
■самого партбюро план ра
боты? Думаю, что нет. По 
крайней мере, я, как член 
бюро, не участвовала ни в 
■его обсуждении, ни в ут
верждении.

По предварительной рас
кладке, когда нас в бюро 
было семь человек, а не 
пять и не три, как сейчас, 
■мне отвели контроль за дея
тельностью администрации. 
■Хмы!.. Ну как я буду конт
ролировать деятельность 
'Кожемякова (генеральный 
директор объединения)
или Филймоненко (дирек
тор совхоза «Томич»), 
если я не имею для них ни
какого веса, да и не в силах 
■разобраться в их работе? 
■Столяров тоже никакого ве
са не имеет. К 'тому же он, 
как начальник отдела кад- 
■ров, человек подчиненный. 
■Что ему скажут — то и де- 
•лает. У нас все решает толь
ко администрация. И я даже 
■не знаю, как можно проши
бить стену застоя... Поэто
му и оценка работы парт
бюро может быть только од
на — плохо!
■ Да, сами по себе мы не 
бездельничали. Я. например, 
■все свои силы — и как бри
гадира, и как коммуниста— 
■отдаю производству, брига- 
■де, ее людям. То есть я ни
чего не знала, кроме своих 
■теплиц...
• О перестройке, по-моему, 
пока только одни слова. Я 
•и.мею в виду администрацию. 
А  вот рабочие ее необходи
мость давно осознали. Мы 
уже два года работаем на 
подряде. Научились считать 
каждую копейку. Уже не 
хватаем, например, лишний 
■торф—только сколько на
до; Экономим даже поса
дочный материал... И что 
же? Говорю своему директо

„Как
стену

прошибить
застоя?*'

ру Филимоненко, что вот 
столько-то рублей бригада 
■сэкономила, значит, столько- 
то процентов от экономии 
должно пойти на счет брига
ды — как поощревие. А он 
мне: «Какая там у вас эко
номия! О чем вы говорите, 
если по совхозу перерасхо
довано два миллиона руб
лей!». Но почему из-за сов
хозного перерасхода должна 
страдать бригада? Пусть 
страдают те (в первую оче
редь руководители и специ
алисты), по чьей вине идет 
разбазаривание средств и 
не ведется никакого учета.

Хочу сказать и о пргшах 
бригады — это имеет пря
мое отношение к перестрой
ке. Мы сами не только 
строго и постоянно следим, 
где и какой расход. Все воп
росы жизни коллектива ре
шает сам коллектив и его 
■рабочий орган—совет брига
ды. Именно совет определя
ет КТУ каждого, кого по
ощрять, а кого наказывать. 
На совете мы распределя
ем — согласно отдаче — и 
премии за выручку от про
дажи сверхплановой продук
ции. И нынче мы сделали 
такой расчет. Но товарищ 
Гудничев (главный эконо
мист объединения) взял и 
все наши расчеты перечерк
нул...

То же самое происходит 
и о планированием. Никто 
из руководителей не с,чита- 
ется с тем заданием, кото
рое записано в договоре на 
подряд. Давай то, давай это.

И ещ? вот о чем. До ме
ня выступал ночной рабо
чий А. Т. Марахонич. Он 
высказал обиды на нас. Я 
знаю, почему он обижается: 
мы лишили его 10 процен
тов премиальных за то, что

ству перестройкой, а вы пе
решли на личности, выясня
ете отношения. Вот Гилева 
■говорит, что она как член 
■партбюро ничего не делала. 
■А почему? Почему не соз
дан в объединении совет 
•трудового коллектива? Это 
ведь нетрудно... И учеба 
должна быть... И контроль 
за деятельностью админист
рации...

И зал, до этого взволно
ванный и рвущийся к трибу
не вопросами и репликами с 
мест, вдруг затих, застыл. 
Осркин своим выступлением 
добился «порядка» — соб
рание пошло по привычной 
схеме. Выступили еще два 
■директора •— В. Е. Кожемя- 
ков и А. В. Филимоненко 
■да пенсионер А. В. Тама- 
■ровский и... «подвели чер
ту».
■ Правда, в конце собрания 
страсти снова вс/1ыхнули. 
Это когда было предложе
но оценить работу партбю
ро. Пока что была высказа
на одна оценка — «плохо». 
(Это сделала М. А. Гилева). 
Но из выступления гене
рального директора В. Е. 
(Кожемякова (кстати, тоже 
члена бюро) выходило, что 
надо дать другую оценку— 
«слабо». Так плохо или сла
бо? Конечно, разницу между 
этими оценками можно рас
смотреть разве только под 
лупой, но вопрос поставили 
на голосование. За «плохо» 
■проголосовали 13 человек, 
за «слабо» — 17. Но тут 
же опохватилио^>: ведь на
собрании более 50 человек 
(так быдо об-ьявлено перед 
его началом), что же дума
ют остальные? Повторно 
■предложили проголосовать 
■за «слабо». На этот раз 
набрало<;ь 27 человек. 06-

А сколько с горплодоовощ- 
торгом возилис*!

Действительно, в горпло- 
доовощторге проблем нако- 
■пилась уйма. Вся беда в 
том, как говорила на собра
нии старший продавец ма
газина № 3  3. Д. Гришко, 
что база торга — самое сла
бое звено в цепи «поле— 
база — магазин». Коллек
тивы магазинов стремятся 
перейти на хозрасчет, но 
база этот переход делает не
возможным — не поставляет 
в нужной потребности про
дукцию. И сами продавцы 
вынуждены заниматься пе
реборкой овощей. Низко ка
чество продуктов, не хвата
ет тары. И со стороны руко
водства и партбюро на это 
— ноль внимания. А дирек- 
тор базы А. А. Сайдуллаев 
вообще предлонбил вывести 
базу из торга, сделать ее 
отдельной хозрасчетной еди
ницей.

Судя только по этим про
блемам (а их полно и в ра
боте с кадрами, и с соци
альным обеспечением), парт
бюро было над чем ломать 
голову. Сама жизнь требует 
немедленной перестройки в 
работе объединения.

Ну а что представляет 
из себя партбюро как тако
вое? Насколько оно бое- 
спосрбно в условиях пере
стройки? В докладе В. В. 
Столярова все члены были 
названы поименно: А. П.
Краснов, Ю. К. Береснев, 
В. В. Столяров, В. Е. ко- 
жемяков, М. А. Гилева, 
Т. И. Воронова и Л. П. Му- 
■хамедьярова. Однако от 
этого состава остались прак
тически Столяров, Кожемя- 
ков и Гилева. Где остальные? 
Краснов и Береснев (перво
начально — секретарь и его

зам.) уже с год как уволены. 
Директор магазина Воронова 
и продавец Мухамедьярова, 
по признанию Столярова, 
который заменил Краснова 
на пооту секретаря, от рабо
ты в бюро самоустранились. 

, Но если учесть заявление 
■Гилевой, что и она «ниче
го не делала», то «боевыми 
штыками» остаются лишь 
секретарь да генеральный 
директор?

Разве можно в этом слу
чае говорить о работе како
го-то бюро? И казалось, 
что немедленно, на этом же 
собрании будет дана прин- 
ципцальная  ̂ оценка сложив
шейся ситуащщ и будет до- 
■выбрано или вЬ|брано новое 
бюро, работоспособное. Об 
оценке мы ужб говорили... 
■И, к удивлению, никаких 
довыборев^-нё было. То ли 
оттого, что собрание затя
нулось и все сдали погля
дывать на часы, то ли ни
кто к этому не был готов, 
но Столяров объявил, что к 
этому вопросу вернутся в 
конце третьей недели янва
ря. Почему выбрана именно 
«третья неделя»? И почему 
партийная организация 
объединения согласилась 
ещё больше месяца жить 
фактически без своего руко
водства?
■ Может быть, корень этих 
вопросов в том, что Со
ветский райком партии, пе
ред которым отчетна эта 
организация, смотрит на нее 
отстраненно? Вообще пара
доксальная сложилась ситу
ация. Профсоюзная органи
зация объединения входит 
в состав Томской цельской, 
а партийная—в состав Со
ветской городской. Потом, 
■нельзя же ■^брасывать со 
счета и то, что почти все 
подразделения «Томскп'лодо- 
овощпрома» (а совхозы 
и тепличные комбинаты— 
без исключения) по логике 
самого производства связа
ны своими интересами с 
■Томским районом. При чем 
же здесь Советский? Пото
му что контора, база и нес- 
■колько магазинов на его 
территории? Но при всем 
старании вряд ли Советский 
райком партии находит до
статочное время для работы 
с коммунистами сельского 
По своей с,ути объединения. 
Вот эта двойственность (или 
даже тройственность) в под
чиненности вносит, говорили 
коммунисты, изрядную 
путаницу в жизнь кол
лектива объединения. Не с 
■решения ли этих вопросов 
надо начинать перестройку 
работы партийной организа
ции «Томскплодоовощпро- 
ма»?

А. СОЛОВЬЕВ.

АВТОРИТЕТ 
И УВАЖЕНИЕ

Елена Евгеньевна 
Макарова трудится в 
системе облкниготорга 
с 1964 года, с 1967 го
да она возглавляет кол
лектив магазина № 3 
«Школьник». Честный, 
добросовестный, дис
циплинированный ра
ботник. Елена Ев- 
■геньевиа поль
зуется заслужен
ным уважением н ав
торитетом н среди ра
ботников облкннготор- 
га, и среди покупате
лей. Коллектив магази
на ритмично выполня
ет план товарооборота. 
На протяжении ряда 
лет здесь нет жалоб от 
покупателей, наруше
ний правил советской 
торговли.

За свой многолетний 
труд Е. Е. Макарова 
награждена медалью 
«Ветеран труда», за 
добросовестную работу 
неоднократно награжда
лась почетными грамо
тами облкниготорга, за
носилась на Доску по
чета.
Фото М. Николаева.

УЧРЕДИТЕЛЬНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

Состоялась учредительная конференция Томского об
ластного отделения Советского фонда культуры.

Более двухсот делегатов приняли участие в работе 
учредительной конференции. С докладом на ней высту
пила заведующая кафедрой истории СССР ТГУ профес
сор М. Е. Плотникова. Она говорила о необходимости 
сохранять и приумножать духовные традиции нашего 
народа, о том, что делается в этом плане в Томске и 
что еще предстоит сделать.

Затем началось обсуждение доклада. В прениях вы
ступили главный режисрер ТЮЗа О. А. Афанасьев, до
цент ТГУ О. Н. Бахтина, директор музея Пушкина в 
Могочине Л. Н. Пономарева, руководитель хоровой ка
пеллы ТГУ В. В. Сотников, артист театра драмы Д. Д. 
Киржеманов, профессор ТГУ Н. Н. Киселев, ответст
венный секретарь областной писательской организации 
А. И. Казанцев и другие. Во всех выступлениях под
черкивалась необходимость более активно вести работу 
по сохранению и приумножению духовного потенциала 
нашего края, привлечению людей к непосредственному 
участию в культурном строительстве, эстетическому во
спитанию граждан, особенно молодежи, на лучших об
разцах отечественной и мировой культуры.

Конференция приняла постановление о создании Том
ского областного отделения Советского фонда культуры. 
Были избраны правление и президиум отделения. Пред
седателем правления избран академик В. Е. Зуев.

В работе конференции приняли участие члены бюро 
обкома КПСС заведующий организационно-партийным 
отделом обкома КПСС Е. А. Вологдин и редактор газе
ты «красное знамя» Н. Г. Нестеренко, а также заве
дующий отделом пропаганды и агитации обкома КПСС 
Е. В. Дмитриев.

Н. ИВАНОВА.

...Социальной важности!

ПОЧЕМУ О ТСТАЕТ
строительство первого в области 

кардиологического санатория
«Когда же наконец санаторно-курортная путевка пе

рестанет быть дефицитной?» — то и дело с этим вопро
сом обращаются люди в профкомы. И чаще всего — стра
дающие сердечно-сосудистыми заболеваниями (именно 
они стали традиционными «лидерами» в общей структуре 
заболеваемости по области). ВЦСПС пошел навстречу то
мичам и выделил средства на етроительство. санатория 
(первого в области!) кардиологического профиля на 280 
мест в спальном корпусе н 500 — в лечебном. Как уже 
рассказывалось на страницах газеты, строительство этого 
санатория начато в апреле на базе дома отдыха «Ключи» 
Подрядчику — Главтомскстрою, его трестам «Томскжил- 
строн», «Спецстроймеханизация» нынче необходимо осво
ить 800 тысяч рублей. Как же строители осваивают сего
дня лимиты капиталовложений на этом социально важ
ном объекте?

Организация ремонта техники: 
мнение рабочего Звеньевым методом

В штабном вагончике на 
видном месте — красочно 
оформленный график строи
тельства. Судя по нему, к 
концу декабря должны быть 
полностью подготовлены ну
левые циклы двух корпусов 
и собрана семиэтажка спаль
ного корпуса. Однако прой
дем на саму стройплощадку. 
Здесь картина иная: еще нет 
даже «нуля». Внизу, в кот
ловане. рабочие ведут дора
ботку грунта -и устройства 
фундаментов. Наверху не
сколько рабочих с помощью 
ломов вручную разбивают 
подмерзшую гору гравия.

— На два месяца отстали 
от плана, — комментирует 
начальник СУ-12 треста 
«Томскжилстрой» П. П. Ку- 
рьин.С убподрядчик — уп
равление механизации № 1 
треста «Спецстроймеханиза
ция» — мало того, что за
тянул с забивкой свай, до 
сих пор свайное поле не 
сдал, да еще с техникой под
водит.

Вторник, как обычно, день 
■планерки.

— За минувшую неделю 
из пяти тысяч рублей освои
ли только две, — отчитыва
ется начальник участка 
А, П. Павлюченко. — Поче
му? Многое приходится де
лать вручную, компрессор, 
другая техника поставляются 
с большими перебоями, а 
ведь наши монтажники и без 
того из-за огрехов в проекте 
превратились в землекопов. 
Сейчас усиленно готовим 
фронт работ. Со следующей 
недели с ЖБК-100 начнет 
поступать железобетон, ор
ганизуем работу в две сме
ны.

— Да, при таких темпах 
даже 50 процентов годового 
плана не осилить. Как уско
рить работы? — ставит воп
рос на обсуждение управля
ющий трестом «Томскжил

строй» Б. А. Трусов.
— С помощью соревнова

ния. Разработали его усло- 
■вия, итоги будем подводить 
еженедельно, — включается 
в разговор председатель 
профкома треста Н. Н. Дит- 
ковская.

— Надо усилить нагляд
ную агитацию. Почти декада 
декабря прошла, а до сих 
пор нет плана работы по 
преодолению отставания. 
Нет стенда по соревнова
нию. Многотиражку «На 
стройках Томска» будем под
ключать, — говорит предсе
датель обкома профсоюза ра
бочих строительства и пром- 
стройматериалов С. И. Зу- 
дов.

Представители СУ-12 пере
числяют другие в создав
шейся ситуации, пожалуй, 
главные резервы: подкре
питься техникой (нужны 
бульдозер, компрессор, до
полнительный кран для мон
тажа конструкций), полу
чить, наконец, от субпод
рядчика документацию на 
свайное поле...
' Разговор заходит в тупик. 
‘Потому, что ответственные 
'товарищи — замесгитель 
■начальника Главтомскстрюя 
'В. К. Куковица, управляю- 
'щий трестом «Спецстройме- 
ханизация» А. В. Ковалев, 
а также начальник управле- 
'ния стройиндустрии Н. П. 
■Кривых, которые реально 
■могли бы дать «зе
леную улицу» резервам ус
корения. на заседание шта
ба почему-то не явились. 
■Хотя все они — члены шта
ба, а В. К. Куковица — да
же начальник его, в числе 
■других руководителей не 
так давно заверяли пре
зидиум облсовпрофа, что 
будут предприняты допол
нительные меры по выпол
нению годового плана.
> О. НИКОЛАЕВА.

Другое дело, что ремонт
ная площадь распределена 
неравномерно. У одних ее 
излишки, и она используется 
наполовину своей мощности, 
у других не хватает. Это 
связано еще и с тем, что за 
последние годы на базе от
делений образовалось много 
новых хозяйств, а своих 
мастерских еще не построи
ли. До обособления они тех
нику ремонтировали на 
центральной усадьбе. Но 
почему сейчас нельзя этого 
делать? Это же элементар
ная взаимовыручка.

Мастерская совхоза «За
ря», например, по ремонт
ной площади и оборудова
нию нем'Ногим уступит РТП. 
Зачем ей пустовать? Через 
нее можно пропустить не 
только новорождественскую 
технику, но и соседнего сов
хоза «Мазаловский». За 
аренду помещений мазалов- 
цы могли бы и заплатить.

За последние годы на 
территории совхоза «Корни
ловский» организованы еще 
два совхоза; «Кузовлев- 
ский» и «Боронинский». Со
ответственно и часть техни
ки отошла к ним. Естествен
но, нагрузка на корнилов
скую мастерскую стала 
меньше. А здесь взялись 
строить еще мастерскую на 
•машинном дворе. К слову 
сказать, машинный двор 
огорожен и асфальтирован, 
■там свободно можно настра
ивать и регулировать сель
скохозяйственную технику 
■перед выездом в поле, а в 
непогоду можно потесниться 
в мастерской, которая на
ходится в ста метрах от ма
шинного двора. Еще одна 
мастерская для «Корнилов-

У нас ш области есть реальная возможность встречать ве

сенние лолевые работы во всеоружии. Мощностей ремонт

ной базы в агропроме достаточно для восстановления всей 

техники, какая только есть в хозяйствах, за осенне-зимний 

период.

ского» — роскошь. Эти бы 
средства на постройку ти
повой мастерской в хозяйст
ве, где нет никакой ремонт
ной базы.

Инженерной службе РАНО 
и облагропрому надо коор
динировать, какую и где ре
монтировать технику хозяй
ствам, которые не имеют 
своих мастерских. А пока 
что хозяйства, где сельско
хозяйственная техника не 
готова к весенним полевым 
работам, начинают пенять 
друг на друга, изыскивают 
причины в свое оправдание, 
легче от которых никому не 
становится. Собрались «под 
одной крышей», а ладу нет, 
■никто никому подчиняться 
не хочет.

А ведь можно резко уве
личить пропускную способ
ность мастерской и без ка- 
■ких-либо капитальных за
трат, теми же силами и 
средствами. Взять любую 
мастерскую, того же совхо- 
■за «Заря». Если на ремонте 
•применить звеньевой метод, 
то через нее можно пропу- 
•скать техники намного боль- 
•ше, чем сейча<;. Она одна за 
■осенне-зимний период смо
жет обслужить тракторы, 
■кроме «К-700», и зерноубо
рочные комбайны многих 
■хозяйств, расположенных по

■Иркутскому тракту. Задерж
ана может быть только за 
■моторным цехом, тогда часть 
■двигателей отправлять на 
ремонт в РТП.
■ Для равномерной нагруз
ки на рабочих, постоянно 
занятых в мастерской, вы
годно параллельно ремонти
ровать и тракторы, и зерно
вые комбайны. Ремонт зер
новых комбайнов закончили 
■— на их место ставить си
лосные комбайны, а потом 
■и прицепную сельскохозяй- 
■ствеиную технику.
' При звеньевом методе 
появится возможность ре
монтировать в кратчайшие 
сроки, а в оставшееся время 
до весенних полевых работ 
своими силами восстанав
ливать зерносушилки и 
АВМ.

Почему в других мастер
ских так не работают? «Не 
■хватает людей, — говорят- 
■на местах, — чтобы на ре
монт каждого трактора ста
вить по два челобека, а на 
зерновой комбайн — по че
тыре». В том-то и дело, что 
на ремонте в конечном итоге 
будут заняты те же самые 
люди, что и сейчас. Изыски
вать дополнительно никого 
не надо, необходима только 
перестановка. Допустим, на 
ремонт в мастерскую по

ставлены четыре комбайна с 
жатками, каждый занимает 
место, и около каждого кру
тится по одному человеку. 
■Такое бывает. А если 6j>i 
им объединиться? Сначала 
отремонтировать один ком
байн, а потом на его место 
поставить второй и т. д. За 
■то же самое время люди от
ремонтировали бы четыре 
■комбайна, но занимая при 
©том одно комбайно-MeqTo 
■(четвертую часть ремонтной 
■площади мастерской). Так и 
■поступали раньше в мастер
ской совхоза имени 50-летия 
■СССР, поэтому всегда уда- 
■валось до октябрьских 
■праздников восстановить 
■все зерновые комбайны.
■ Через небольшую мастер
скую (например на четыре 
■тракторо-места) можно про
пускать много техники. До
статочно в мастерской иметь 
■кузницу, токарный станок, 
сд-енд для обкатки двигате
лей. тельфер, чтобы при
ступить к ремонту тракто- 
■ров и комбайнов. Если нет 
■условий для ремонта двига
телей, топливной аппарату- 
■ры. сложных узлов и меха- 
■низмов, или некому их де- 
‘лать, то на это есть РТП.
■ В небольшой мастерской 
■имеет смысл на ремонт 
■каждого зерноуборочного

■ком'байна ставить звено из. 
■шести человек. Фронт рабо
ты на нем большой. Ком
байн ставить без жатки, так 
■как она занимает места 
столько же, сколько и ком
байн, а ремонта по норме 
требует в девять раз мень
ше.
■ Важно отметить еще вот 
что. Молодой трактори1с;т. 
■например, первый раз ремон
тирует свой трактор, -^так 
ему приходится как бы за
ново «изобретать велоси
пед». Парень целый день от 
трактора не отходит, а ра
бота не подается. В конце 
•концов он трактор сделает, 
•но в одни ворота выедет, а 
в другие снова заедет. По- 
•чему бы на ремонте не объ
единить молодого механиза
тора с опытным, чтобы со
четались и опыт, и энергия? 
■Это и было бы наставниче
ством. Если объединить двух 
опытных трактористов на 
■ремонте трактора, они и то 
будут друг у друга учиться, 
а для молодого это—вторая 
■школа. Как ни прикидывай, 
от этого только польза и ни
какого вреда. Вдвоем и ра
ботать интереснее, качество 
ремонта обязательно улуч- 
'шается. Не ч̂ита'Я того, что 
этим сэкономится одно 
тракторо-место в мастер
ской. А если всех тракто
ристов на ремонте тракто
ров объединить попарно, то
гда бы освободилось ровно 
полмастерской.

Упускать такую возмож- 
■ность при коллективном ве
дении хозяйства по меньшей 
мере несерьезно.

С. БАЖИЛОВ, 
рабочий совхоза «Кор

ниловский».

Из почты дня

Не опустели 
бы

жилища...
в  последнее время в 

газетах довольно часто 
пишут о проблемах ма
лых сел. Хорошо, что 
наконец-то стали на них 
обращать внимание. Но 
одно дело — писать, дру
гое — действовать. Не 
потонула бы в словах, 
как это уже не раз бы
вало, очень острая сто
рона сельской жизни...

Наш поселок Хуторское 
Бакчарского района (коли
чество семей — в пределах 
девяноста) находится в пяти

километрах от центральной 
усадьбы совхоза. располо
жившейся в селе Высокий 
Яр. Там имеется школа-де
сятилетка. А у нас — толь
ко до трех классов. Ребен
ка - четвероклассника при
ходится отправлять в ин
тернат. Родители, которые 
постарше, уже привыкли к 
этому, а мы. молодые, не 
хотим с таким положением 
мириться. В интернате, мо
жет быть, и хорошо, а до
ма все равно лучше.

Только из-за этого неко
торые семьи уже покинули 
Хуторское. А другие, поду
мывают об отъезде, хотя 
прожили здесь лет десять, 
а кто и больше. Е1сть и та
кие родители, которые от
правляют ребятишек к ба
бушкам в другие деревни.

— лишь бы не отдавать в 
интернат.

Мы этот вопрос неодно
кратно поднимали на сесси
ях сельского Совета народ
ных депутатов. Нам отвеча
ют; восьмилетку в Хутор
ском открывать нет смыс
ла.

Мы считаем, вполне воз
можен и такой вариант: на 
столь небольшое расстояние 
можно ребятишек в школу 
и обратно возить. Но снова 
неувязка: нет, говорят, тран
спорта... Между прочим, та
кое же положение и в со
седних поселках — Пчелке 
и крыловке. Кто знает, при 
таком отношении не опу
стеют ли в ближайшем бу
дущем наши жилища?

Мы очень надеемся, до
рогая редакция, что при ва-

'Шем содействии соответст
вующие органы Бакчарско
го района задумаются серь
езно, как решить наболев
шую проблему.

СТЕПАНОВА, 
АНИКИНА, 

ШЕСТАКОВА 
и другие.

Бакчарский  район.

В ущерб 
делу

у  нас в цехе №  40 
решили увелйчить вы
пуск продукции, а для 
этого потребовалась до
полнительная площадь. 
Вот и решили наш вы
рубной участок убрать.

Для него нашли место в 
подготовительном цехе на 
3-м этаже. Уже половину 
деталей готовят на новом 
участке.

Но получается не пере
стройка в работе, а ущерб 
цеху и заводу. Во-первых, 
на старом участке брали 
детали непосредственно с 
конвейеров (|потому что мы 
находились рядом). А те
перь создана бригада, ей 
придан электрокар, который 
возит детали для конвейе
ров. Тратится лишняя зар
плата.

Во-вторых, детали посту
пают в растрепанном виде 
и в саже. Как будут носить 
такую обувь покупатели?

Г. ГРИГОРЬЕВ, 
вырубшнк.

ТЗРО.

СИБЭЛЕКТРОМаТОР

Товары 
для народа

Большое значение на 
заводе придают выпуску 
товаров народного пот
ребления: утюгов, элект
ровафельниц. Особо боль
шим спросом у покупа
телей пользуются элект
ровафельницы. Этих по
лезных приборов для 
домохозяек в 1988 году 
объединение выпустит 4.5 
тысяч штук. Началось 
•освоение и утюгов новой, 
более совершенной ‘кон
струкции. А всего их (но
вой и старой конструк
ций) планируется отпра
вить в торговые органи
зации 250 тысяч.

В этом году сибэлект- 
ромоторовцы изготовили 
йробную партию прин
ципиально новых элект
родвигателей для сти
ральных машин— КД 180. 
В следующем году их 
пред|юлагается выпу
стить 50 тысяч штук.

Моторы 
идут за рубеж

В здании заводоуправ
ления на видном месте 
висит внушительного раз
мера карта мира. Есть 
там и Томск. От него, 
будто лучи солнца, во 
все стороны расходятся 
линии. Их более шести
десяти. Они показывают, 
в какие страны отправ
ляют свою продукцию 
моторостроители. Си
бирские моторы охотно 
■покупают и такие раз
витые капиталистические 
страны, как Англия, Фин
ляндия, Норвегия, и дру
гие: Но основные потре
бители томских двигате
лей — со'Циалистические 
страны. В больших ко
личествах электродвига
тели серии 4АМ112 по
лучает из Томска Чехо
словакия, двигатели АР 
и крановые — Болгария, 
Венгрия и другие брат
ские и развивающиеся 
страны.

Всего в этом году от
правлено 3arpiaHH4|HbiM 
потребйгелям продукции 
на 2.400 тысяч рублей.

Заводские
лауреаты

Второй год в объедине
нии присваивают почет
ное звание лауреата пре
мии и.мени первого ди
ректора завода В. А. 
Черняка. В прошлом го
ду этого почетного зва
ния были удостоены пят
надцать человек. А  в 
©том году на его соиска
ние выдвинуты не толь
ко отдельные работники, 
•вносящие значительный 
вклад в развитие научно'- 
технического прогресса, 
но и целые бригады, уча
стки. Такая форма со
циалистического сорев
нования позволяет по
вышать производитель
ность, изыскивать новые 
резервы качества про
дукции, экономии мате
риалов.

В этом году выдвину
та на соискание премии 
им. В. А. Черняка и 
инженер СКВ Н. М. Ры- 
това, которая от внедре
ния своих рацпредложе
ний получила экономиче
ский эффект в 250 ты
сяч рублей. Она награ
ждена медалями ВДНХ.

В. СОМОВ.
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ПОД СИЛУ НАМ ВЕРШИНЫ ШТУРМОВАТЬ...
Впечатлениями о Всесоюзном сборе Ш ноб запаса делится его участник
Больше недели длился

Y под Ашхабадом I Всвсоюз-
V ный сбор молодых воинов 

запаса, который достаточно 
широко освещали наши (и 
не только наши) средства 
массовой информации.

Делегация томичей состоя
ла ‘Я3( одиннадцати человек: 
пятеро из Томска, по одному 
от городов Колпашева, Аси
на, Стрежевого, от Кожев- 
никовского, Молчановсдого 
и ТегуДьдетского райсрю®. 
В этих городах и районах 
советы воинов уже накопи
ли какой-то опыт, хотя и 
небольшой. Конечно, и в 
ряде других мест созданы 
районные советы воинов за
паса, но дальше рапорта об 
их создании да эпизодичес
ких выступлений в школах 
дело там не идет. Объясня
ют это низкой активностью 
в'>юрашних воинов.

Разумеется,, не каждый 
готов отдавать большинство 
своего свободного времени

>-

(а зачас.тую и все) воспи
танию тех, кто идет в ар
мию. Кому-то нечего ска
зать молодым и нечему их 
научить. Больно за других— 
за тех, кто мог бы и ска
зать, и научить, и передать 
свой, часто кровью приобре
тенный боевой опыт, но 
отступил, опустил руки, 
обиделся, столкнувшись с 
равнодушием, бюрократиз
мом отдельных руководи
телей.

В офицерской среде бы
тует очень правильная по
словица: «Нет плохого сол
дата — есть плохие коман
диры». Командир за все в 
ответе. И если плох солдат, 
значит, не научил его быть 
хорошим, не сделал таким 
командир, не создал для 
этого условий.

Нужно поддерживать
парней, взваливших на се
бя груз ответственности за 
судьбу завтрашнего воина.

а следовательно, за судьбу 
завтрашнего мира.

Обор — 'это обмен опы
том. Мы с интересом зна
комились с опытом кеме- 
ровчан, барнаульцев. Но и 
нам было что рассказать. 
В отличие от некоторых 
других областей у нас ус
тановились деловые кон
такты с областными коми
тетами ВЛКСМ, ДОСААФ, 
облвоенкоматом. В целом 
успешно проведен сезон в 
летних военно - спортивных 
лагерях. Вызывало «белую» 
зависть делегатов др^ц-их 
областей то, что группе 
подростков — воспитанников 
томича Николая Шамина и 
Николая Митасова из пос. 
Тегульдет удалось ' совер
шить прыжки с парашютом 
на аэродроме ДОСААФ в 
Головине. Наша «Респуб
лика бодрых», над которой 
шефствуют воины - интер
националисты, была по
ставлена в один ряд с отря

дом пограничников Длтая, 
которые участвовали в ох
ране государственной гра
ницы и даже имеют на сво
ем счету задержания нару
шителей. Есть в нашей ра
боте и еще некоторые «плю
сы», есть и хорощие задум
ки, пока не реализованные 
по слабости сил. Всем сво
им «багажом» мы делились 
на сборе.

Сбор помог нам опреде
лить свое место в общем 
строю, обрести уверенность. 
Считаем, что и нам под 
силу вершины штурмовать. 
И резервы у нас немалые. 
Ведь то, что есть сегодня 
в активе советов воинов за
паса области, сделано рука
ми немногих. Возраст боль
шинства наших советов — 
меньше года.,

В. ГАВРИЛОВ, 
председатель Томского 
городского совета вои

нов запаса.

Как развиваться коммунальной службе

Официальное
п р и з н а н и е

пришло Колпашевскому комбинату коммунальных пред

приятий с переходом на коллективный подряд

На первое января 1984 
года убытки комбината 
составляли около 400 
тысяч рублей. План ны
нешнего года по основно
му показателю — при
были — выполнен 21 ок
тября. На счете пред
приятия около 300 тысяч 
рублей. Чем же обеспе
чен такой рывок коллек
тива?
Первое, с чего начали на 

■комбинате, — стали перево- 
■дить на бригадный подряд 
отдельные службы. Сначала 
— прачечную. Заведующая 
Н. П. Старикова сумела 
объединить в единый кол
лектив и заинтересовать в 
конечных результатах все 
категории рабочих; прачек, 
слесарей... А когда было 
построено новое помещение, 
дела и вовсе пошли на лад: 
поднялись производствен
ные показатели, сократи
лись жалобы на качество 
стирки, сроки выполнения 
заказов.

Сложнее оказалось пере
вести на новую форму орга
низации труда котельное хо
зяйство. В его составе пять 
разбросанных по городу ис
точников теплоснабжения. 
Коллектив каждого из них 
работал сам по себе: кочега
ры прогуливали, нарушали 
трудовую дисциплину — 
все Это мешало стабильному 
снабжению теплом потреби
телей города. Специалисты 
комбината вместе с директо
ром А. А. Бондыревым убе
дили рабочих в необходимо
сти работать гю-новому. Уда
лось закрепить костяк, а уж

он сдм распрощался с раз
гильдяями и навел порядок 
На производстве.
' Показателен пример с до
рожным участком, — еще 
одним подразделением ком
бината. Асфальтирование 
’дорог отдавали здесь на от- 
•куп калымщикам, платили 
■им большие деньги и мири
лись с плохим качеством 
вьшолняемых работ. Такая 
Оплата съедала добрую 
Насть фонда заработной 
Платы. Когда же ввели рас
ценки, — у калымщиков 
Пропал всякий интерес, А 
как заинтересовать своих? 
Опять же бригадным под
рядом; увязали интересы 
коллективов асфальтобетон
ного завода, дорожных ра
бочих и мастеров. При ста
бильной работе всех звень
ев этой цепочки высокими 
Стали производственные по
казатели, качество работы и 
Заработки.

За два последующих года 
на бригадный подряд пере
шли все службы комбината. 
'Появилась возможность про
паять большую самостоя
тельность. Тогда и решено 
’было перейти всему пред
приятию на коллективный 
Подряд.
' — Мы подсчитали; усло
вия для такого перехода 
есть, — говорит экономист 
'комбината В. Г. Усольцева.
'— Плановые показатели 
'хорошие, фонд заработной 
Платы в норме.
’ Предложением колпашев- 
'цев заинтересовались в об
ластном управлении жилищ
но-коммунального хозяйства:

лаборатория НОТ подгото
вила соответствующие реко- 
•мвндации. И уже с мая ны- 
'нешнего года комбинат стал 
работать в новых условиях 
Хозяйствования. Что же из- 
'менилось с тех пор?

— Прежде всего мы ста
ли считать деньги, — ска
зал А. А. Бондырев. — 
•Ежемесячно на совете пред
приятия делается анализ 
Производственно - финансо- 
•вой деятельности . всех 
Служб. Это дает полную 
•картину всех расходов и 
Доходов.

Оживилась и социальная 
сторона деятельности кол- 
'лектива. Б конце прошлого 
'года впервые в истории 
комбината заложен 30-квар
тирный жилой дом. Подряд
ная организация ГРСУ-2 
запланировала ввести его 
только в 1989 году, однако 
в коллективе комбината ре- 
’шили поторопиться: на ко-
•оператйвных началах с 
’« Коммунэнерго», водопро
водно-канализационным уча- 
’стком, базой упрснабсбыта 
’решено завершить Строи- 
'тельство дома в следующем 
’году. Будущие новоселы (а 
Квартиры уже распределены) 
’охотно помогают отделы- 
’вать свои жилища. Сейчас 
комбинат закладьюает еще 
’один дом, планирует по
строить слортивно-оздорови- 
'тельный комплекс, (филиал 
проектной организации 
'«Томсккоммунпроект» гото
вит необходимую докумен- 
•тацию), теплицы круглого- 
•дичного действия. Вопросы 
социального развития обяза-

М ет одика в р а ч а  В р е й к о
I Через 21 год и 8 месяцев после изобре
тения получил авторское свидетельство 
новосибирский врач К. П. Бутейко. Дол
гие годы «пылилась» его заявка в Госу
дарственном комитете СССР по делам 
изобретений и открытий. Но теперь все 
позади. Приоритет изобретения остался за 
Константином Павловичем, значит, за на
шей страной. Суть открытия К. П. Бутей
ко состоит в том, что глубокое дыхание 
приводит к уменьшению количества угле
кислоты в артериальной крови, сдвигает ее 
кислотно-щелочное равновесие в щелочную 
сторону. А это, в свою очередь, ведет к на
рушению химических реакций в клетках, 
нарушает обмен веществ, подрывает имун- 
ную защиту организма, тем самым обезору
живает человека перед болезнями. Следо
вательно, глубокому дыханию нужно про
тивопоставить поверхностное. Свой метод 
К. П. Бутейко называет методом волевой 
ликвидации глубокого дыхания (ВЛГД). 
Главным условием успешного лечения 
он считает уменьшение глубины дыхания

усилием воли больного. Это доступно 
каждому. Именно этот метод, по убежде
нию К. П. Бутейко, позволит медицине 
будущего избавиться от лекарств при ле
чении многих болезней. Уже сейчас он 
успешно используется при лечении не 
только бронхиальной астмы, но и многих 
других болезней, связанных с органами 
дыхания.

Всего за годы, прошедшие после от
крытия, он вместе со своими помощника
ми - методистами вернул к нормальной 
жизни около 30 тысяч челбвек. Пришло 
время, считает К. П. Бутейко, когда ста
ло необходимостью создать научные ле
чебные центры не только в Новосибирске, 
но и во многих региональных центрах 
страны.

НА СНИМКЕ; доктор Бутейко доволен. 
Дыхание его ^аленькой пациентки Свет
ланы нормализовалось, состояние значи
тельно улучшалось.
: Фото Б. Шлея.

(Фотохроника ТАСС).

*гельно обсуждаются в тру- 
'довых коллективах, поэтому 
•рабочие верят в перспекти- 
'ву и работают на нее. Сей
час почти нет текучести 
кадров, поднялась трудовая 
'дисциплина.

— Переход на коллектив
ный подряд открыл простор 
'ДЛЯ инициативы и предпри- 
'имчивости, — считает А. А. 
■Бондырев. — Комбинат пе
решел на прямые связи с 
другими предприятиями и 
'организациями, заключает 
дог-оворы на взаимовыгод- 
•ной основе. Только за счет 
•этого мы сумели обновить 
производственную базу, по
дучить необходимое сырье. 
’ Возросла отдача. Напри
мер, асфальтобетонный за- 
•вод в 1 ^ 6  году выдал аб- 
фальтобетонной смеси на
4,7  километра дорог, а в 
ньшешнем — уже на 5,7 
километра. При плане ос
воить в нынешнем году на 
благоустройстве 1.662 тыся
чи р^лей сделано на 39 
чысяч больше.
I Однако пусть не срздает- 
ся впечатления, что комби
нат сейчас одолел все про
блемы. Неизбежная труд
ность — материально-тех- 
1няческое снабжение. Водемь 
чонн стирального порошка в 
год для прачечной уже не- 
Д'остаточно, ведь коллектив 
теперь может делать гораз
до больше. Обострилась 
проблема эксплуатации жи
лого фонда. Он стареет бы
стрее, чем обновляется, я  
комбинат не успевает ла
тать дыры. ГРСУ-2 больше 
|увл€каетс,я новым строи
тельством, чем капиталь
ным ремонтом. Значит, ну
жен свой строительный уча
сток. Слишком высоки от
числения от прибылей — 
это тоже тормозит 
экономическое и сбци- 
альное развитие ком
бината. Правда, с перехо
дом отрасли на самофинан
сирование и самоокупае
мость более четкими станут 
нормативы отчислений, и 
тогда у комбината появится 
больше возможностей для 
развития.
, А. МИНИН.

г. Колпашево.
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«Погиб сын, 
а виновные?.. »

Так называлось письмо О. М. Горде
евой. опубликованное в подборке почты 
«Красного знамени» 11 сентября под 
рубрикой «Мать просит помощи». В нем 
говорилось, что на улице Елизаровых на 
переходе к школе № 50 был сбит маши
ной, в которой ехали военные, восьмилет- 
ний мальчик Егор Гордеев. Пять месяцев 
длилось следствие, пассажиры и тот, кто 
сидел за рулем, меняли показания, небы
ли беспристрастными и участники перво
го судебного процесса. Дело направлено

на доследование, но осталось множество 
тревожных вопросов.

В частности, поскольку были потеряны 
адрес и фамилия одного из основных сви
детелей по вине следствия, О. М. Горде
ева обратилась (и просит повторно!) от
кликнуться тех, кто видел происшествие 
4 марта в 14-25—14-30 своими глазами 
(а таких было около 20 человек) по те
лефону 1-18-81 (с 9-00 до 17-00) или по 
телефонам редакции 1-38-65, 1-38-87. 
Можно направлять в редакцию письма.

ГВосле публикации 11 сентября пришли 
отклики, строки из которых мы цитиру
ем. Получены и официальные ответы. Чи
татели и редакция надеются, что новое 
судебное разбирательство выявит истин
ных виновников трагедии.

Строки 
из писем

Страшно оттого, что мать 
бывает совершенно бессиль
на защитить ребенка своего, 
даже, мертвого! Мы не бы
ли свидетелями того, о чем 
пишет О. Гордеева. Но хо
тим опросить органы пра
восудия: почему убитые
горе.м родители должны бо
роться за то, чтобы винов
ные были наказаны?

В. СУХОТИНА, 
мать троих детей.

Не могу остаться равно
душной к горю матери. По
чему трагедии на дорогах 
повторяются?

Год назад я слышала, что 
отвечал солдат, который 
т а р а н и л  своим гру
зовиком автобус с детьми. 
После суда я спросила его 
на лестнице; «Вы спите 
спокойно?». «Конечно, а по
чему бы и нет?»— последо
вал ответ. Я прошу всту
питься за поруганную спра
ведливость, помочь матери 
погибшего сына...».

Л. ВОЛЫНСКАЯ.

Мы возмущены тем, что 
снова затягивается следст
вие, происходит волокита, 
'«утрачиваются» адреса важ
ных свидетелей... Нужна 
настоящая гласность и в ра
боте военной прокуратуры. 
Нельзя стоять на защите 
местных и ведомственных 
интересов. игнорируя за
кон...».

Ю. и Н. АЛЕКСЕЕНКО, 
родители сына, /постра

давшего в аварии.

Как это чудовищно, что 
в наш век гласности и сдра- 
ведливого правосудия у 
следователя могут потерять
ся какие-то показания, запи
си, данные о свидетелях, 
которые могли бы дополни
тельно подггвердить винов
ность нарушивших закон. 
Почему это мать, потеряв
шая ребенка, должна еще 
уметь доказывать вину? По
добная безнаказанность мо
жет далеко завтети, и у на
рушителей закона может

Е Ж Д У Н а Р О Д Н £ к Я ^
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Используют вторсырье
> Что делает человек с пустой пластмассовой упаков
кой из-под шампуня? Как правило — выбрасывает в 
мусоропровод. То же самое ждет и картонную тару, пу
стые бутылки, тюбики из-под зубной пасты и крема и 
Т.Д . Это не по-хозяйски— считают в ГДР.

В любом продовольственном магазине Берлина и 
других городов есть специальные отделы, принимающие 
пустую тару без ограничения. Для удобства и быстроты 
•обслуживания в торговых залах установлены контейне- 
'ры, куда сдмн покупатели сгружают свою посуду. По 
'мере наполнения ящики заменяются пустыми. Все про
исходит без очереди и сутолоки.
' ...Рачительное отношение распространяется также и 
■на вторичное сырье, за которое деньги не платят. Это, 
например, упаковки для яиц. пластмассовые бутылочки и 
банки из-под препаратов бытовой химии. На городских 
улицах установлены контейнеры. В них покупатели скла
дывают пустые коробки, пластмассовые упаковки и даже 
металлические пробки от бутылок. Всего в стране таких 
■контейнеров насчитывается почи 55 тысяч.

В ГДР ежегодно собирают 30 миллионов тонн вяо- 
ричного сырья. В 1990 году намечено довести эту цифру 
'ДО 35 миллионов тонн. Но важно его не только собрать, 
но и переработать. Если в 1975 году перерабатывалось 
только 22 процента всего собранного сырья, то благода
ря комплексу научно-технических мер в настоящее вре
мя утилизируется уже 67 процентов.

Бережно здесь относятся и к такому традиционному 
виду вторсырья, как бумага и картон. Более 86 процен
тов всех выходящих газет и журналов возвращаются для 
переработки, а старая бумага составляет в балансе сы
рья 50 процентов.

М. ВОРОНЕНКОВ,
> корр. ТАСС.

Берлин.

Будет совместная фирма
ВАРШАВА. В Кракове заключено советско-польское меж- 

правктельственное соглашение о создании, расширении и 
■эксплуатации совместного предприятия по производству то
варов бытовой химии и па^юмерно-косметических изде
лий. Документ подписали министр химической промышлен
ности СССР Ю. А. Беспалов и министр промышленности 
ПНР Е. Билип. Новое предприятие будет создано на базе 
действующей Ы Кракове парфюмерной фабрики «Поллена- 
Миракулюм», продукция которой хорошо известна в Совет
ском Союзе. Совместная фирма унаследует от предшест
венницы название «Миракулюм».

ПОЯВИТЬСЯ чувство 'вседЬ- 
зволенности...

В фильмах показырзают 
следователей, которые про
являют чудеса, восстанав
ливая справедливость. И 
насколько сложнее это в 
жизни. Очень хотелось бы 
в дальнейшем прочитать на 
страницах областной газе) 
ты, как пойдет судебный 
процесс над виновниками 
гибели мальчика.

Семья ВОЛКОВЫХ.

Времена круговой пору
ки уходят безвозвратно. И 
‘МЫ считаем, что виновник 
или виновники гибели Егора 
Гордеева все равно будут 
наказаны по всей строгости 
закона...

А. КРЮК,
В. КЛОЧКОВ,
А. БАЛЫНИН 

и другие.

О т в е т ы  

из военного 
округа

Письмо, опубликованное в 
газете «Красное знамя»» 11 
сентября, рассмотрено воен
ным трибуналом Сибирского 
военного округа. Установлено, 
что ввиду неполноты предва
рительного следствия и пару* 
шения норм уголовно - про
цессуального закона, )уголов- 
ное дело обоснованно возвра
щено на доследование.

Адрес свидетеля - очевидца 
автопроисшествия действи
тельно был утерян по вине 
следователя военной прокура
туры Томского гарнизона. Ро
зыск его не проводился.

Военный трибунал, возвра
щая дело на дополнительное 
расследование, потребовал от 
органов следствия полно и 
объективно установить об
стоятельства гибели Егора 
Гордеева, для чего провести 
ряд следственно - розыскных 
действий, в том числе уста
новить очевидцев автопроис
шествия.

По окончании дополнитель
ного расследования по Делу 
будет принято решение в 
строгом соответствии с зако
ном.

Отмеченные в публикации* 
недостатки при расследовании 
уголовного дела действитель
но имели место и нашли 
свое подтверждение во время 
судебного процесса. Следует 
признать, что расследование 
по данному делу проведено 
с низким качеством, с на
рушением отдельных норм 
уголовно процессуального 
закона, по халатности утерян 
адрес одного из свидетелей, 
которого, по мнению' родите
лей погибшего, следовало до
просить.

Приведенные упущения в 
совокупности с другими серь
езными пробелами не позволи
ли суду установить истину 
по данному уголовному делу. 
Оно возвращено на дополни
тельное расследование.

В связи с браком в работе, 
ненадлежащим прокурорским 
надзором за расследованием 
конкретного уголовного дела 
военный прокурор Томского 
гарнизона заслушан на опера
тивном совещании. Виновные 
привлечены к строгой дис
циплинарной ответственности.

В настоящее время уголов
ное дело находится в произ
водстве В. В. Землгркова. Его 
законное разрешение взято на 
контроль в военной прокура
туре округа.

Беда
повторилась

Не могла без слез читать 
письмо О. М. Гордеевой. 
И к нам в семью пришло 
несчастье 27 апреля ныне
шнего года. Не прошло и 
двух месяцев после гибели 
мальчика, как на том же 
■переходе возле школы № 50  
была сбита бортовой ма
шиной наша 11-летняя 
дочь. Причем она нажала 
кнопку светофора. дожда
лась, когда загорится зеле
ный свет. Но не успела 
сделать и пяти шагов... Во
дитель несся, не сбавляя 
скорости. Затем пытался 
скрыться вместе с попутчи
ком. И, если бы не свиде
тельница, это ему удалось 
бы сделать.

Водитель оказался с  
«опытом»: уже судим за
наезд с тяжелыми послед
ствиями.

Следствие тянулось очень 
долго. Приходилось много 
звонить, жаловаться, вы
яснять. То есть делать то 
же, что пришлось и роди
телям Егора.

Врачи спасли нашу дочь, 
вылечили ее. Но нас вол
нует судьба других детей. 
Ют страха замирает с е ^ ’- 
це, когда дочь отправляется 
в школу.

■Нак(онец-то па|оле столь-* 
ких бед работники ГАИ ус
тановили возле школы 
знак, ограничивающий ско
рость 40 километрами в 
час. Но, к сожалению, во
дители далеко не всегда 
придерживаются этой ско
рости.

Г. ШЕЛЕХОВА, 
врач.

Ответ из ГАИ. Письмо 
Г. А. Шелеховой рассмот
рено. Инспекторский состав, 
обслуживающий данный уча
сток, постоянно контроли
рует скоростной режим, 
выявлено более 30 наруши
телей, превысивших ско
рость. В школе № 50 сра
зу же после дорожно-тран
спортного происшес.твия ин
структор ГАИ А. В. Лази- 
чев совместно с ннспекто- 
‘ром гороно Б. Ф. Выход
цевым провели разъясни
тельную работу по прави
лам дорожного движения.

Г. ЕРМАК,
начальник ГАИ УВД.

От редакции. Многих читателей, отклик
нувшихся на письмо матери, волнует не 
только справедливость правосудия, но и 
организация дорожного движения, осо
бенно на пешеходных переходах, где мел
кие нарушения—прежде всего со стороны 
водителей—допускаются ежедневно сотня
ми и тысячами. «На перекрестках улиц 
Красноармейской и Лебедева, Красноар
мейской и проспекта Фрунзе приходится 
стоять до 10 минут, чтобы перейти, — 
пишет Т. Киселева. —- До каких пор во
дители будут безнаказанно врезаться в 
■толпы детей и взро<р1ых на переходах?

Почему наши дети на улице подвергают
ся постоянной опасности, а дворы пре
вратились в автостоянки? Сотни служеб
ных машин подъезжают к самому крыль
цу. И никакого контроля со стороны 
работников ГАИ, других служб милиции, 
дружинников...».

Не полон ответ Г. К. Ермака. Почему- 
то ни слова о мерах, .предпринятых к во
дителю, сбившему девочку. Убаюкивающе 
звучат и приведенные в ответе цифры вы
явленных нарушителей. Между тем 
именно у переходов, где совершаются на
рушения. инспектора ГАИ, как правило, 
не увидишь.

Опыт наших друзей
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Проходя утром мимо 

овощного магазина на 
улице Маршалковской, 
центральной в польской 
столице, я каждый раз— 
будь то зимняя стужа 
или летняя жара — с за
вистью и удивленнем 
смотрю на витрины. В 
любую погоду за стеклом 
красуются, будто только 
что сорванные с дерева, 
яблоки, принесенная с 
грядки редиска, салат, 
другие дары садов и ого
родов. Здесь всегда пол
но покупателей.

Во - первых, цены ниже, 
чем в других торговых 
точках, во-вторых, быстро 
и вежливо обслуживают. А 
уж такое обыденное кое-где 
«не хочешь — иди на ры
нок» никогда не услышишь. 
Если захотите узнать хозяев 
этого популярного в Варша
ве прдприятия торговли, вам 
укажут на три буквы на его 
фасаде: ПГР, что в перево
де означает — госхоз. На
ходится он в Врудно, всрго 
в десяти минутах езды от 
центра Варшавы.

Добраться до этого места 
не стоило большого труда. 
Вокруг — новые жилые 
кварталы. Окружил нас го
род, сетует директор хозяй
ства Стефан Кучиньский, но 
мы еще держимся. И будем 
держаться, потому что ну
жны друг другу. У нас 500 
гектаров земли, 100 коров, 
2.000 свиней, 50 тысяч кур 
и 25 лошадей. Каждый тре
тий работник хозяйства 
занят в торговле.

— Первые два магазина, 
вернее, небольших киосща, 
ПГР открыл еще в 1957 го
ду, — включается в беседу 
главный бухгалтер Юзеф 
Недвидз. Кстати, он один 
|йз (создателей хозяйства, 
работающий в нем уже поч

ти 35 лет. — Стали прода
вать свежее мрлоко, яйца, 
мясо. Результаты превзо
шли все наши ожидания. С 
самого утра за нашими про
дуктами выстраивались оче
реди. Появился у нас свой 
торговый отдел, первый в 
госхозах Польши. Сейчас в 
нем работают пять человек, 
которые отвечают за ассор
тимент и качество продук
ции, доставку товаров, ре
гулируют цены.

Сегодня ПГР имеет в 
Варшаве 20 магазинов, чи
стый годовой доход от кото
рых, если перевести на на
ши деньги, превышает 300 
тысяч рублей. Работают в 
них более 150 человек. Сле
дует добавить, что хозяйст
во арендует у городских 
властей только помещения, 
а обслуживающий персонал 
и оборудование — его соб
ственные. Никого здесь не 
надо подгонять, проверять 
качество работы. Каждый 
сотрудник — от заведую
щего до продавца — знает 
твердо: его заработок зави
сит от него самого. Больше 
продано — больше в кассе 
и в собственном кармане. К 
примеру, в зависимости от 
сезона заработная плата 
продавщицы колеблется от 
200, до 350 рублей, заведу
ющего от 300 до 500.

Обходим с директором 
его «владения». Каждый 
клочок земли служит об
щему делу. В хозяйстве 
всего три небольшие ка
питальные теплицы, однако 
построено сто дешевых 
парников с полиэтилено
вым покрытием. Стоимость 
каждого, рассказь!вает
С. Кучиньский, около 180 
рублей. Служит он нам два 
сезона и приносит около 5 
тысяч рублей чистой при

были. Мы выращиваем и 
продаем населению также 
саженцы декоративных 'де
ревьев, рассаду, цыплят — 
всего не перечесть. Даже 
кони, которые раньше ис
пользовались в основном 

•на перевозках, сейчас ста
ли приносить доход. Их 
могут нанимать садовники, 
действует небольшая школа 
верховой езды,

Учиться торговать следу- 
|вт постоянцо, продолжает 
директор. Вначале мы про
давали только МЦСО-МОЛОЧ- 
ные продукты и овощи. 
Ин*ыми словами — то. что 
производили сами. Позднее 
поняли, что покупатель в 
овощном магазине хочет 
сразу купить все необходи
мое. А фруктов,' например, 
мы не выращиваем. При
шлось докупать на сторо
не — в близлежащих сддо- 
водческих хозяйствах. Для 
их перевозки создали свое 
автохозяйство. Сейчас име
ем 30 автомашин, которые 
всегда в движении. Ну и са
мое главное — регулирова
ние стоимости нашей про
дукции. В Польше сущест
вуют два вида цен; государ
ственные, которые прави
тельство устанавливает на 
мясо, молоко и другие 
продукты питания, и дого
ворные. Последние распро
страняются на овощи и 
фрукты. Поэтому мы их ре
гулируем сами — в зависи
мости от сезона.

Торговля стала профессией 
земледельцев. В планах гос
хоза в Брудно — открытие 
новых магазинов, увеличе
ние ассортимента продук
тов. Тридцатилетняя прак
тика доказала выгоду этого 
дела.

А. ДЯГУТИС, 
корр. ТАСС.

Варшава.
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На сцене
Нани Брегвадзе

ТОМИЧЕЙ ЖДЕТ ВСТРЕЧА 
С ПРОСЛАВЛЕННОЙ ГРУЗИНСКОЙ 

ПЕВИЦЕЙ

«Наша Нани»—так ласково 
называют прославленную пе
вицу в Грузии. И не самая 
ли это большая награда та
ланту — признание и Лю
бовь тех, кому ты служишь.

Музыка всегда была есте
ственной средой для певи
цы: Нани родилась в му
зыкальной семье. Мать Оль-' 
га Александровна прекрасно 
играла на рояле и пела, отец 
Георгий Ефремович, по об
разованию инженер, закон
чил театральную студию, 
снимался в кино, тетя — 
Кэто Микеладзе — солист
ка Грузинского народного 
хора.

В Нани уже в юные годы 
привлекала ее редкая му

зыкальность. Но, занимаясь 
в музыкальном техникуме и 
затем в консерватории, она 
не училась петь, а готовилась 
к профессии пианистки. Прав
да, в это время она поет в 
студенческих концертах, а 
закончив консерваторию, вы
ступает солисткой в ансамб
ле «Орэра»,

Счастливая судьба свела 
Нани Брегвадзе с Медеей 
Гонглиашвили, пианисткой 
редкого дарования. В марте 
1980 года в столичном 
Театре эстрады они дали 
свой первый сольный кон
церт.

Итак, театр Нани Брег
вадзе! В чем же секрет ма
гического очарования, кото
рое несет в себе эта женщи
на, актриса, художник?

Сама певица говорит так 
о своем творчестве: «Пою
потому, что не могу не петь. 
Это потребность моей души. 
Вначале не думала, что ста
ну актрисой, просто пела, 
как дышала, это было есте
ственным выражением себя, 
это было в крови — всем 
известны песенные традиции 
моего народа».

Пленительная грация, жен
ственность, теплота и обая
ние певицы обезоруживают 
зрителя на ее концерте, бес
перспективно стремящегося 
разложить по полочкам ее 
искусство, — все сотАанное 
из полутонов, игры света и 
тени... Форму лирического от
кровения, где старинный 
русский романс занимает 
большое место, избрала Брег
вадзе в своем творческом 

, пути, когда звуйит вовсе не 
голос, а душа, вобрав в себя 
всю радость и боль огром
ной слушательской аудито
рии. И что особенно привле
кает — у Нани Брегвадзе 
в ее моноспектаклях ничто 
не повторяется, все рожда
ется сиюминутно по велению 
вдохновения, потому и так 
действенно. Это надо видеть 
и слышать обязательно толь
ко в «живом» концерте, что
бы по-настоящему оценить.

Голос певицы — грудной, 
с ширЬким диапазоном пле
няет своим неповторимым 
тембром. Он просто создан 
для исполнения русских ро
мансов. В нем заложена та 
элегичность, которая и поз

воляет артистке с грустной 
улыбкой как бы вспоминать 
о прожитом ее героями.

Считается, что Нани Брег 
вадзе эстрадная певица. Но 
это та эстрада, искусство 
которой размывает границы 
между «легким» и «серьез
ным» жанрами. Творчество 
певицы тончайшими нитями 
связано не только с русским 
бытовым романсом («Я пом 
ню вальса звук прелест
ный». «Отрада». «Калитка») 
и песенной классикой со
ветских композиторов {«Сне
гопад», муз. А. Экимяна, 
стихи А. Рустайкис, «Ах 
эта красная рябина», музы
ка С. Заславского, стихи А. 
Сафронова), в которых вдруг 
ощущаешь, с каким мастер
ством певица владеет труд
нейшим искусством бель
канто, как широко ее дыха
ние, как профессионален ее 
вокал. А голос — сильный, 
красивый — заполняет весь 
зал. Да, артистка умеет це
нить эффект итальянской 
манеры пения, но пользует
ся ИЛ) только в случае не
обходимости, рожденной са
мой музыкой. И, конечно 
же, в репертуаре Нани 
Брегвадзе романсы и песни 
грузинских композиторов: 
«Потерянная любовь» (муз. 
В. Азарашвили, стихи М. 
Поцхшивили), «Песня о лу
не» (музыка Т. Цабадзе, сти
хи М. Поцхшивили).

О чем поет Нани Брегвад
зе? О любви радостной и 
печальной. Ведь Нани Брег
вадзе любит тех. для кого 
поет.

М. КИСУРИНА.

Лыжня в 8.000 KHflOMetpoB
20 ДЕКАБРЯ—эта дата, наверное, известна всем 

любителям лыжного спорта. В этот день дается Всесо
юзный старт символической эстафеты: Москва — столи
ца зимних Олимпийских игр канадский город Калгари. 
Эстафета сим1воличес4!ая, но километры, которые долж
ны пройти ее участники, самые реальные...

Напоминаем, что выступили с инициативой прове- - 
сти Всесоюзный конкурс городов «Лыжня-88 зовет!» под 
знаком похода в олимпийский Калгари поклонники лыж
ного срорта из совхоза имени 50-летия СССР Томского 
района. Поход осуществляется бригадами, классами, 
труппами, командами и даже в одиночку. Фиксируются 
пройденные километры на соревнованиях, которые орга
низуются в районах, на предприятиях и в учреждениях, в 
учебных заведениях, на лыжных праздниках и просто 
прогулках, где есть маркированные лыжные трассы. Све
дения о пройденных километрах подаются в районные 
штабы конкурса «Лыжня зовет!»

Для томичей путь до Калгари увеличивается еще на 
3.200 кило1метров—расстояние от Томска до Москвы. 
Сейчас гонка в разгаре,' с каждым воскрес,{1Ым днем все 
'больше и больше томичей выходит на лыжные трасры. 
У самих инициаторов конкурса — рыбаловцев —на счету 
уже 3.400 километров.

А как дела в других районах области, на предприяти
ях, в школьных коллективах и учреждениях? Мы- ждем 
'со^щений от районных штабов, райспорткомитетов, кол- 
'лективов физкультуры о готовности к всесоюзному стар
ту в понедельник по телефону 1-06-31.

K 9 ^ K 9 1 U O H O K
Есть у матери-приро- 

Д1Я загадки, которые 
до сих пор не разгада
ны учеными. Напри- 
■мср, почему кукушка 
( лма птенца не выво
дит и не выкармливает? 
i.aK известно, она под- 
li тдывает свое яйцо в 
гнездо малой птичке. 
11 рожорливый кукушо
нок не дает ей покоя: 
требует все больше и 
больше пищи. Птичка 
с ног, то есть с крыль
ев сбивается. Потом 
КУКУШОНОК улетает. И 
остается птичка, как 
говорится, с клювом...

Об этой злой шутке

природы напомнило 
письмо бригады слеса
рей цеха № 103 Том
ского нефтехимического 
комбината. Здесь меж
ду рабочими и админи
страцией завода произ
водства полипропилена 
возник конфликт. Об 
этом рассказывается в 
письме:

«Не поставив в из
вестность коллектив 
бригады, в цех № 103 
приняли слесарем по 
четвертому разряду
хоккеиста команды
ТНХК. Проводится он 
приказом с августа, а 
фактически принят в

конце октября. Теперь 
мастера заставляют 
проставлять в табеле 
Иванищеву рабочие 
дни. То есть, хоккеист 
в цехе будет числить
ся, а работу за него 
будет вьшолнять бри
гада слесарей. А так 
как мы переходим на 
коллективный подряд и 
хозрасчет, то обраба
тывать его отказываем
ся.

Администрация цеха 
и завода к нашему мне
нию не желают прислу
шиваться. Просим ра
зобраться и дать нам 
ответ.

С. ДЕМИДЕНКО,
Р. СУЛТАНОВ, 
и др.» (всего 11 

подписей).

РАССКАЗ

АГЕНТ

Фельетон читателя

А НАМ ВСЕ РАВНО
..Он шел, и в голове сту

чали последние слова жены-. 
«Да провались ты сквозь 
землю!». А может, он ду
мал... мало ли о чем думал 
человек, идущий по широкой 
дороге мимо Дворца пионе
ров. и вдруг — исчез. Про
валился сквозь землю! Торо
чит голова, а всего осталь
ного — нет. Кто-то, видать, 
недосмотрел, оставил коло
дец нечищенным, а то б еще 
и искупнулся он в водичке. 
В зимний день — не каждо
му повезет! Или о трубы же- 

j лезные трахнулся — поле
жал бы полгодика в боль
нице, от работы отдохнул, 
если б выжил, конечно.

Что ни говори, а забота о 
людях у нас — прежде все
го.

И матери-то, отпуская ре
бенка гулять, сто раз нака
жут: «Смотри, рядом с са
диком колодец открыт, не 
упади!».

Правда, если мал да не

смышлен, того лучше за ру
чку держать и ни на шаг 
от себя. Я однажды своего 
сынишку поймала над ко
лодцем. И не болит душа у 
слесаря, не закрывшего 
ЛЮК, а у начальника его —
и подавно! И стоят колодцы, 
ощерившись, ждут свою но
вую жертву. Осенью, пока 
до работы дойдешь, с деся
ток этих хищников насчи
таешь. Сейчас еще хуже; 
снегом прикрыты, не сразу 
заметишь. Снег нынче хоро
ший, у дома № 135 по ул. 
Красноармейской, например, 
такую дыру засыпал —- ко
ня скроет. Кто только такую 
сделал, да и место-то вы
брал — прямо возле детской 
песочницы?! Бегайте, детиш
ки, играйте, да лучше на 
дороге, а не на детской сво
ей площадке! Или на лыжах 
в роще покатайтесь. Но 
только слева от лыжной ба
зы «Буревестник» не ходи
те. Позавчера, правда, мы в

очередной раз там надвину
ли поддон из-под кирпича на 
открытый уже второй год ко
лодец, да коротковат он и 
узковат. Е)сли пойдете, то 
по серединке дорожки, упа
си бог, свернуть на край, 
особенно когда обратно с 
горки покатитесь, А то вон 
около колодца рядом с при
емным . пункто.м посуды на 
ул. Ф. Лыткина какой-то 
глупыш кругами ходил, ва
ленки новые, что ли, испы
тывал? Или судьбу? Да что 
ему, пацану! Он, Иаверное, 
еще верит взрослым. А взро
слым — наплевать! Возле 
электролампового завода ра
ботники е м у  уже который 
год перешагивают через от

крытые колодцы у своих во
рот—и ничего. Аккуратные, 
видать, люди.

А возьми студгородок на 
Шл. Южной, Сколько'там От
крытых колодцев! Сейчас-то и 
не все разглядишь, а вот ле
том — смотри" в оба! И где 
только у них хозяева? Спра
шиваем, спрашиваем. И на 
встречах и по «прямой ли
нии». Исполкомы, тресты — 
не слышат и не видят. Или 
не хотят? Много ли разгля
дишь из кабинетов и машин? 
Да и водители у них опыт
ные — не первый день над 
открытыми люками проле
тают, привыкли.

Т. ЮФИТ.

I о т  «ФИЛИНА»: Редакция не раз писала об откры- 
'тых колодцах, которыми пестрит весь город. Но пробить 
чугунное равнодушие не смогла. Может, этот фельетон 
читателя .разбудит чиновников. Мы принимаем предло
жение автора фельетона и обращаемся q просьбой к то
мичам: вышлите в адрес, редакции открытки с адресами 
открытых колодцев. А через месяц^два мы повторим 
акцию, чтобы проверить результат.

Удостоверение —  напрокат
Занятный промысел нашел себе Р. И. Заметалин. Он спе

кулирует удостоверением участника Великой Отечественной 
войны. Пришел в магазин, видит; продают стиральные ма
шины, и очередь вьется. Подходит и хвосту этой очереди и 
объявляет, что он участник войны и может [взять -машину 
без очереди. Кто хочет |ВоспользоватьсяТ Желающие нахо
дятся. За эту услугу Заметалин берет по 20 рублей.

Узнал я о таком увлечении Заметалина, зашел к нему в 
однокомнатную благоустроенную квартиру.

—  Что вы меня воспитываете, —  говорит он. —  У  меня 
денег нет, а жить надо.

—  Но ведь вам государство выплачивает пенсию?
—  Что пенсия?! Принесли я этот раз, а |Я получать н е  

стал, тан как высчитали штраф ни за что. Ну продал я пи
во и вино. Что тут такого?

Оказывается, Заметалин спекулирует еще и спиртными на
питками.

И. БЫЧИХИН.

Агент работал наверняка. 
В свои семьдесят лет лю
дей он видал всяких и на 
контакт шел смело. Умел 
подбирать отмычки для че
го и кого угодно.

Когда старикан постучал 
в дверь к Аркадию Шара- 
еву, тот уже после привет
ствия послал его далеко. 
Но агент не пошел. Он по
сидел на диванчике около 
комнаты, полистал свои бу
мажки и сунулся снова. 
Разбуженный на самом ин
тересном месте, Аркаша 
посмотрел на агента сурово 
и сообщил, что сейчас он 
его ушибет.

— Молодой человек, — 
заскрипел прокуренными го
лосовыми связками домога- 
тель, — это будет стоить 
тебе гораздо больше, чем 
предлагаю я. Статья двести 
шестая, часть вторая, пре
дусматривает минимум год 
изоляции, А я гарантирую 
солидное вознаграждение 
семье, если твоя пошлая 
жизнь с божьей помощью 
оборвется!

6т такого вступления Ар
каша вспотел.

— Ты чего накаркиваешь, 
старый матрас?

— Если бы тебя, обор
мота, пороли с ясельного 
возраста 'только натураль
ным кожаным ремнем, а 
не паршивыми кожзамени
телями, ты разговаривал бы 
со мной, как Чемберлен с 
Чичериным!

Грубый человек Арка
дий растерялся впервые в 
жизни.

Агент прокуренным паль
цем отстранил пом!бура в 
сторону и прошел в комна
ту. За столом он располо
жился с таким видом, буд
то именно из-под этой сто
лешницы он вышел в свое 
время пешком.

— Фамилия, имя, отче
ство, — скрипнул агент.

— Ты что, дядя, допрос 
снимаешь? — опо1у1нился 
Аркаша.

— Допросят тебя в дру
гом месте. Я оформляю 
страховку не на предъяви
теля, а на конкретное ли
цо.

— А мое согласие ты 
спросил? — дивился наг
лости помбур.

— Я спрашиваю только 
фамилию, имя, отчество, а 
не согласие или несогласие!

— рубил старикан.
Да ты откуда такой 

выполз? — разозлился пом
бур.

— Откуда выполз — не 
твоё свинячье дело! — от
резал агент.

— Ах ты пес троекуров- 
ский! — Аркашка сгреб ста
рикана за пиджак, попытался 
выкинуть из комнаты. Тот 
взбрыкнул — раздался треск 
разрываемой материи. Пид
жак развалился на две фал
ды от шеи до поясницы, Ар
каша оторопел и выпустил 
агента.

Тот опять уселся за стол.
— Ну вот. Статья 206-я 

есть. Часть уточним.
— Как так? — опешил 

помбур.
— А вот так! — старикан 

с готовностью показал разор
ванную спину.

— Ты что. деда! — заро
бел помбур.

— Я тебе не деда! Давить 
надо таких внучков! — стро
жился агент. — Быстро фа
милию, имя. отчество!

— Заявлять пойдешь? — 
затосковал Аркаша.

— Допросят тебя другие! 
Меня интересует сейчас стра
ховка. Ну!

— Шараев Аркадий Пет
рович, — сник помбур.

— Распишись! — старикан 
ткнул ржавым пальцем в 
бланк.

Аркадий расписался.
— Все. Деньги высчитают. 

Повестку принесут, — агент 
поднялся.

— Погоди, деда! — вспо
лошился помбур. — Замнем, 
а? Давай я пиджачок-то за
шью! Я мигом!

— Прочь! —Агент вышел 
за дверь. ,\ркашка следом.

— Деда, стой, поговорим! 
Будь человеком! — просил 
Аркаша.

Деда не оглянулся.
Он вышел из общежития и 

направился в комнату для 
командированных. Там ре
денько заштопал фрак тон
кими нитками, снова взялся 
за свои бумажки: «Так. Серо
ва я возьму голыми рука.ми... 
Горин сам сдастся...». Дед ле
гонько подергал фалды — 
поехали... Остановился во
время. Пятый раз с утра уже 
зашивал пиджак...

Промахов у него не быва
ло.

В. АКУТИН.

с л о в и з м ы

— На Обруб?
Рис. В. Воробьева.

ГЙерепой — конкурс вокалистов.
Винокур — пьющий и курящий.
Барин — завсегдатай бара.

Ходики — заполняющие обходной лист. 
Занимательный человек — любитель занимать. 
Провиниться — пропитаться вином.
Известняк — знаменитость.

Алоиз КРЫЛОВ.

В общественной приемной
' Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
'«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1) в кабинете 
■№ 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

' во вторник, 15 декабря, 
■с 15 до 18 часов, — Анато
лий Васильевич Третьяков, 
юрист, член общественной 
приемной;
' в среду,- 16 декабря, с 9

до 12 часов,— Геннадий 
'Константинович Ермак, на 
чальник ГАИ УВД;

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

ми слабый снег, слабый го- 14—15 декабря —облач-

' в пятницу, 18 декабря, с 
'10 до 13 часов,—Светлана 
(Николае|вна ( Синицына, 
'Главный гоелнепектор по 
торговле госторгинспекции.

лолед, ветер юго-западный, пая погода с прояснения- 
3 —7 метров в секунду, ми, местами слабый снег,

Сегодня—облачная пого-

температура 0 —5, по севе-̂  

ру 5 — 10, в Томске 0 —2
да с прояснениями, места- градуса мороза.

ветер южный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температу
ра ночью 7 - 1 2 ,  днем 1 —6 
градусов мороза, гололед.

13 д е к а 'ь ^ я <3а>'г о д а  ф СГЙ.4

срочный розыск
] о декабря 1987 г. в при- 

е.мнол! покое томской гор- 
больницы Л" 3 встретились 
тот, кого пото.м. в мили
цейском про.гоколе назо
вут потерпев'пим. и двое 
мошенников. Речь шла о 
продаже легкового авто
мобиля. Вот так в руки 
двух преступников пере
шла крупная сумма денег. 
Увы, никакого автомо
биля не '5 ы л о К а к  вы
яснилось, легковерный по
купатель в^речался ра
нее с «продавцами» на 
вещевом рынке — 29 
ноября и 6 декабря. Там 

зашел разговор о по- 
)жупке. А 10 декабря ме

жду 14 и 15 часами пре
ступников видели около 
дома и в подъезде по 
адресу; ул. Нахимова, 
12 .

Приметы преступников; 
Первый — возраст 40 — 
45 лет, рост 175— 180 
см, плотного телосложе
ния, лицо овальное, нос 
прямой, кончик носа 
плоский, глаза карие, 
виски с сединой. Был одет 
в форму полковника во- 
енно - воздушных сил 
(парадная шинель, папа

ха), на кителе — орден
ские планки, Золотая 
Звезда Героя Советского 
Союза,, академический 
значок о высшем образо
вании, назывался Вале
рием или Георгием Ива
новичем. При себе имел 
дипломат черного цвета 
с желтыми застежками. 
Второй — около 40 лет, 
рост 175 — 180 см. худо
щавого телосложения, 
волос1>1 темные, средней 
длины, нос слегка широ
коватый, нависающий, 
вы'пирают скулы, глаза 
воспаленные, под глаза
ми мешки. Одет; голу
бая спортивная шапочка, 
куртка, крытая материей 
темного цвета, с че"рным 
цигейковым воротником, 
брюки офицерские с си
ним кантом, коричневые 
ботинки.

Управление внутренних 
дел обращается с прось
бой к гражданам, кото
рым что-либо известно о 
преступниках, сообщить 
по телефонам 02, 
2-27-00, 3-27-00.

В. МИРОНЕР, 
зам. начальника УВД.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. ( (> 
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В театрах
ДРАМЫ

13 декабря. «Свадьба Кре- 
чимского» —  19.

15 декабря. «О женщины»
—  19.

МУЗКОМЕДИИ
14 декабря в помещ ении 

драм театра  — «Король скрипа
чей» («Цыган-премьер») - ■ 
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

11-50, 13-30, 15-10, 18, 19-40.
«Добрая воля» —  10-40. 16-50. 
«В  холодильнике кто-то сидел» 
—  21 - 20 .

14 декабря. «Красная зона» 
—  8-35, 10-.30, 12-25, 14-"20,
16-15, 18-10, 20-05. 22. «При
знание в любви» - - 8-40, 10-20, 
12. 13-40. 15-20,. 17, 18-40, 20-20, 
22. «Роман Кармен, которого 
мы знаем и не знаем» ,—  9 
11-50, 13-30, 15-10, 18. «Добрая 
воля» —  10-40, 16-50. «Багра
тион» —  19-40.

«ОКТЯБРЬ»

13 декабря. «Ванюша, Иван 
Петрович» ~  12, 15.

15 декабря. «Ванюша, Иван 
Петрович» —  16.

Дворец зрелищ 
и спорта

13 декабря. «Курьер» —
8-40, 12. 14. «Красная зона* -■ 
16, 18, 20, 22. «Подростки» (две 
серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Последний 
рейс «Надежды» - -  10-30.

14 декабря. «Кто ты, всад- 
нии?» —  9. 10-50, 12-40, 14-30. 
«Антуан и Антуанетта» —  
16-20. 18-10,- 20, 21-50. «Под
ростки» (две серии) — 8-40, 11-10,
13-40. 16-10, 18-40, 21-10.

13 декабря. «Человек с 
бульвара Капуцинов» - 17,
19,21.

14 декабря. «Человен с 
бульвара КапуЦинов» 18-30, 
20-30.

ВИДЕОТЕКА
13 декабря. «Конек-Горбу- 

нои» — 10-20. «Забытая мелодия 
для флейты» (две серии) — 
■12, 14-30, 17, 19-30.

14 декабря. М ультсборник 
«Чиполлино» — 10-20. «В зо
не особого внимания» 12, 
18. «Ответный ход» — 14, 16. 
20.

«ПИОНЕР»
13 декабря. М ультфильм ^ 

«Нко —  отважный жеребенок»
9, 10-40, 12-20, «Дачная по

ездка сержанта Цыбули» —
14. «Высший суд» —  15-40. 
«Новые сказки Шехерэзады» 
(две серии) -- 17-20, 20-20.

14 декабря. «Сказка о Маль- 
чише-Кибальчише» —  9, 1,0-40. 
«Сказка про влюбленного ма
ляра» _  12-20, 14. 17-40. Кино
лекторий «Быть на земле че
ловеком» 15-40. «Плюмбум, 
или Опасная игра» —  15-40. 
«Двое на острове слез» -- 
19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 декабря, «Всех за решет

ку!» (две серии) —  8-50, 13-30, 
16. 18-30. 21. Клуб выходного 
дня «Солнышко», «Чиполлино» 
—  11.

14 декабря. «Байка» - -  ю, 
12. 14, 16, 18-20, 20. 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
13 декабря. «Признание в 

любви» 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22.
«Жюльетта» - 8-35 10-30,
12-25, 1.4-20, 16-15. 18-10, 20-05, 
22. «Роман Кармен, которого 
мы знаем и не знаем» - -  9,

13 декабря. «Цветок в пыли»
(две серии) —- 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Фавориты Л у
ны» - -  9. 10-40, 12-20, 16. 17-40, 
19-20, 21. «Другая жизнь» — 
14.

14 декабря. «Фавориты Л у
ны» —  9, 10-40, 12-20. 14.
«Правосудия!» — 16, 18-30. 21. 
«Как стать звездой» (две се 
рии) ■ 9, 11-30. 16, 18-30. 21.
Мультсборник Н» 195 ■ 14. ,

«СИБИРЯК»
13 декабря. «Вечера на ху

торе близ Диианьки» - -  9-20. 
«Правосудия!» (две серии)- 11. 
13-30, 16, 18-30, 21.

14 декабря. Мультсборник
И» 178 9-20. «Тоска вероники ,
Фосс» - 11. 12-40, 14-20, 16, -<
17-40, 19-20, 21

С л у г ж Б ^ а
T P Y A O V C T R O H C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
во вновь СОЗДАННЫЙ КОМПЛЕКСНЫЙ ОТ

ДЕЛ ПО ПРОЕКТИРОВАНИЮ РАСШИРЕНИЯ, РЕ 
КОНСТРУКЦИИ и  ТЕХНИЧЕСКОГО ПЕРЕВО 
ОРУЖЕНИЯ ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«ТОМ GKCTPO ЯМ АТЕРИ А Л Ы »: ннженеров-технологов,
знающих производство керамического и силикатного 
кирпича, на должности заведующего, старшего инжене
ра технологического сектора; инженеров по нроектнрова- 
нню систем отопления н вентиляпни, водоснабжения и 
канализации; ннженера-теплотехника, техника-кониров- 
щика. Оплата-—по первой категории проектных органи
заций. Справки по тел. 4-17-03.

' Томский инженерно-строи
тельный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ на заочные 
■и вечерние платные курсы 
■по подготовке к вступитель
ным экзаменам в вуз.
' Для зачисления необхо- 
'Димо представить заявление 
'на .имя ректора института, 
справку с места работы или 
'учебы. Плата за обучение 
'(25 рублей — на заочных 
•курсах и 40 рублёй—на ве
черних курсах) высылается 
•на расчетный счет № 14111 
Ленинского отделения Гос
банка Томска.
' Начало занятий— 15 де- 
'кабря. Документы и кви
танцию за обучение присы
лать по адресу: 634003, 
Томск, Соляная площадь, 
'2, приемная комиссия 
(232-я комната главного 
■корпуса). Телефоны для 
■справок: 5-83-28, 5-87-65.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ-
■ЕМ учащихся в группу под
готовки бухгалтеров ' бюд
жетных учреждений на днев
ное отделение. Срок обуче
ния--5 ,5  месяца.

За справками обращаться 
по адресу; 634003, Томск, 
■пер. Макушина, 14. Тел, 
'■5-35-60.

Администрация. парти й
ная и проф сою зная о р га
низации ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко вы раж аю т глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти ветерана войны, 
партии, труда

МАШИОВИЧА
Николаи Ильича.
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